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 КолонКа редаКтора 

Люди старшего поколения наверняка пом-
нят знаменитую ленинскую фразу из не ме-
нее знаменитого фильма 30-х годов «Ленин в 
октябре», когда он, выступая с трибуны после 
взятия Зимнего дворца, выкинув вперед в ха-
рактерном для себя жесте правую руку, про-
возгласил: «Социалистическая революция, 
о которой так много говорили большевики 
(и после многозначительной паузы, очень 
громко, почти криком), – совершилась!». Так 
и хочется сегодня с той же интонацией по-
вторить: «Стратегия развития республики до 
2020 года, о которой так долго говорили и 
писали, – появилась!». 

Ее суть редакция постаралась передать в из-
ложении на первых страницах этого номера. 
Это не значит, что текст документа теперь не-
зыблем. Впереди его обсуждение в парламенте, 
в него будут вноситься поправки, уточнения, а 
может, и серьезные изменения. Хотя наши де-
путаты и не очень на такой подъем горазды. У 
каждого из нас по поводу «Стратегии…» тоже 
может сложиться свое мнение. Как со знаком 
«плюс», так и со знаком «минус». Что до меня, то 
позволю себе высказать здесь только одно за-
мечание. Но такое, которое, на мой взгляд, будь 
оно учтено и реализовано, гарантировало бы 
почти на 100 процентов успех всего проекта. Не 
буду многословно объяснять (уподобляясь са-
мой «Стратегии…»), почему это произойдет. Ре-
шение, которое я имею в виду, потянет за собой 
(как локомотив весь состав) решение всех име-
ющихся проблем. Это поймут, думаю, многие. 

Еще немного интриги. Решение это настоль-
ко простое, что у всех на слуху. Но сформиро-
валось оно у меня как ответ на все вопросы 
хозяйственной жизни страны от внезапно 
охватившего меня возмущения, что случилось 
11 лет назад во время пребывания в числе 
группы российских журналистов в редакции 
крупной немецкой газеты «Берлинер Цай-
тунг» («Berliner Zeitung»). Разгорелся диспут с 
немецкими коллегами по поводу происходя-
щих в нашей стране событий. Наконец, голоса 
затихли, все притомились, и тут в тишине один 
из хозяев в качестве непререкаемого вывода 
изрек (в переводе на русский): «Никто в Рос-
сии не знает, что нужно делать, чтобы выйти 
из кризиса». 

– Как никто? – до тех пор не проронивший 
ни слова, я не выдержал. – Я знаю!

Все воззрились на меня, сидевшего поо-
даль от споривших. В их глазах читался немой 
вопрос. 

– Землю нужно крестьянам отдать. Вот и 
все, – сказал я. – И не в аренду, и без всякого 
выкупа. Насовсем. В конечном счете, это все 
решит. 

Через минуту-другую ко мне стали подхо-
дить то немцы, то наши, спрашивали, чем я 
мотивирую эту мысль. Я объяснял. 

Нашим читателям, думаю, объяснять не 
нужно. 

Далгат АХМЕДХАНОВ

ОДНО ЗАМЕЧАНИЕ
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***
Писатель говорит жене:
– Хорошо тебе, Маша, почитываешь книги, 

лежа на диване: одновременно и отдыхаешь и 
наслаждаешься прекрасным. Удовольствие с 
двух сторон! А вот мне приходится писать книги, 
мучиться. 

Жена отвечает: 
– Не мучайся. Их вон сколько написано, книг.

***
У одного из страстных театралов, человека до-

брейшей души, увлеченного искусством драма-
тургии, было восемь детей один меньше другого. 
Он любил, сидя в своей комнате, читать пьесы, 
декламировать стихи. Жена по своему обыкнове-
нию была на кухне, а дети… Дети в гостиной хо-
дили на головах. Он редко вмешивался в их дела. 
Ну разве что дом начинал ходить ходуном.

Однажды «козлята», так он называл своих де-
тей, «достали» его. Он стал громко обращаться к 
ним из-за двери:

– Тише там! Тише, кому я говорю. 0тец говорит 
вам! 

Никакой реакции.
– Ну я вас!
С этими словами он влетает в гостиную, стано-

вится в артистическую позу, вскидывает трагиче-
ски руки и возбужденно произносит:

– Дети! В конце-то наконец,
Отец я вам иль не отец?!
И сколько нужно тратить слов,
На вас, чтоб каждый был готов
Порядок в доме соблюдать,
И во все горло не орать,
Ногами резво не топтать,
Покой и мне и маме дать.
И требую я наконец…
Отец я вам иль не отец!
В ответ раздался гром аплодисментов.

***
Дети гоняют во дворе мяч, В одном из окон 

второго этажа появляется женская голова, зовет, 
мягко, ласково:

– Абдульчик! Иди домой! Абдульчик!
Абдульчик и ухом не ведет. Так повторяется три 

или четыре раза. Тут на балкон выходит отец:
– Абдул!
– Вай! – сразу же откликается мальчик.

– Уйге! (домой!) – в голосе мужчины сталь. 
Мальчик стремглав кидается в подъезд и че-

рез секунду предстает перед отцом:
– Что надо, папа? Я все сделаю!
У горцев есть поговорка: мальчик, воспитан-

ный вдовой, никогда не станет настоящим муж-
чиной. Поговорка родилась не на пустом месте. 
Мальчишкам время от времени нужен мужской 
окрик. Материнское сердце привязано к сердцу 
ребенка невидимой пуповиной, которую никогда 
никому не обрезать. Естественно, ей не хватает 
сил сделать это самой. Она «подпитывает» ребен-
ка и тогда, когда он стал мужчиной, и излишняя 
забота и опека только мешают ему, замедляя воз-
мужание, порой и вовсе лишая самостоятельно-
сти. Часто молодые люди привыкают к каждод-
невной материнской заботе, и в трудный час ждут 
– по привычке – помощи от мамы, не надеясь на 
свои силы, а иногда просто ленясь. Привычка 
укореняется, становится второй натурой. 

Проблема более серьезная, чем может по-
казаться на первый взгляд. За нею скрывается 
ослабление или даже потеря мужественных черт 
всей нации.

***
Во дворе многоэтажного дома молодая мать 

– совсем юная девчонка – потряхивает коляску, 
пытаясь успокоить грудного ребенка, который, 
однако, кричит все громче, требуя чего-то, чего 
мамаша никак не может угадать. Сует ему то бу-
тылочку со смесью, то простую соску, то погро-
мыхивает какими-то штучками, разноцветными 
и звонкими. Доставала мобильник, включала 
музыку – ничего не помогало. Она брала его на 
руки, ласково что-то ему говорила, клала опять 
в коляску и опять потряхивала. Он продолжал 
кричать, все настойчивее чего-то требуя. И 
вывел-таки мать из себя:

– Послушай, ты! – вдруг взрывается она. – Ко-
зел! Закрой свою пасть. Ты достал меня. Прекра-
щай, не то я разберусь с тобой, красавчик! 

Как ни странно, младенец затихает, покорно 
принимает бутылочку со смесью и увлеченно ею 
почмокивает. 

***
В мире два властелина: Закон и Сила. Всякое 

общество должно определить для себя – что 
предпочтительнее.

***
Заместитель начальника крупного ве-

домства смотрит преданно в глаза своему 
патрону и подобострастно говорит, кивая 
плешивой головой: «Будет сделано!» 

И ничего не делает.

ПРОПАЛ АППЕТИТ
Бабушка Патимат выходит во двор, где 

мальчишки на велосипедах гоняли напере-
гонки, зовет внука:

– Ахмедик, хватит носиться туда-сюда, 
иди домой. 

После долгих уговоров Ахмедик нако-
нец подхватывает двухколесного конька-
горбунка и неохотно тащится домой. Войдя 
в прихожую, ставит горбунка у дверей, сни-
мает обувь и проходит в кухню. Все он про-
делывает вяло, с кислым выражением лица. 
Бабушка внимательно на него смотрит.

– Ну чего ты? Мой руки – будешь обе-
дать.

– Я не хочу обедать, – так же вяло отвеча-
ет внук.

– Как это – не хочу? – обеспокоенно насто-
раживается бабушка. – Уже два часа, давно 
пора покушать. А тебя никак домой не заго-
нишь. – Всплескивает руками: – О, Аллах, ку-
пили эту железную машинку – мальчик со-
всем перестал есть. Так и заболеть можно.

– Мне не хочется есть, – вздыхает Ахме-
дик.

– Почему? – с явным беспокойством спра-
шивает бабушка.

– Тошнит и голова кружится.
– У-я, неужели ты заболел. Может, врача 

вызвать?
– Не надо врача! – испугался внук. – Про-

сто у меня аппетит пропал.
– И ты совсем ничего не хочешь кушать?
– Вообще-то хочу…
– Чего? – подалась к нему Патимат.
– Мороженое…
– Опять мороженое! Конечно, если всег-

да есть мороженое, можно по-настоящему 
заболеть. – Она роется в кухонных шкафчи-
ках, достает 10 рублей. Ахмедик подхваты-
вает деньги и стремглав выбегает в двери.

– Потом не забудь придти пообедать! – 

кричит вдогонку ему Патимат. Она задумы-
вается, вздыхает: – А что делать? Не могу 
же я допустить, чтобы у мальчишки аппетит 
пропал.

***
В 60-е годы работала в редакции газеты 

«Дагестанская правда» тетя Зина. Числилась 
она рассыльной, доставляла пакеты с редак-
ционными бумагами в официальные учреж-
дения, получала почту, выполняла и другую 
подобную работу. А когда таковой не было, 
убирала в кабинетах, протирала пыль, наво-
дила порядок в шкафах с книгами и папка-
ми. Ее всегда видели с тряпкой в руках: там 
подотрет, в другом месте что-то почистит. 
Человек как будто незаметный, но ее ста-
раниями в кабинетах и прочих помещениях 
был полный порядок. Все на своем месте и в 
идеальном состоянии. И так все сорок лет ее 
работы в редакции. Она приходила раньше 
всех, а уходила последней.

Руководство редакции, профком, парт-
ком приняли решение – учитывая многолет-
ний безупречный и самоотверженный труд 
тети Зины, выделить ей однокомнатную 
квартиру, чтобы на старости лет она была 
обеспечена собственным жильем.

Через какое-то время пригласили тетю 
Зину в кабинет главного редактора. За сто-
лом три руководителя – главный, профком, 
парторг. Ей предложили диван. И торже-
ственно объявили:

– Тетя Зина, коллектив редакции и его ру-
ководство награждает вас однокомнатной 
квартирой за ваш долголетний труд…

– Спасибо вам за заботу, – говорит она. 
– Только квартира мне не нужна. Я, слава 
Богу, с дочкой и зятем живу. Дом у нас про-
сторный, удобный. У меня там своя комна-
та, светлая, теплая. Зять у меня хороший, 
мамой зовет. Никакой такой квартиры мне 
не надо. За заботу спасибо, а ордер отдайте 
тому, кто в нем остро нуждается, кому жить 
негде.

О великодушии тети Зины говорили не-
сколько дней. А она даже обижалась на это: 
чего тут такого, чтобы об этом разговоры 
разговаривать.
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Что, заЧем и КаК
Кто-то, желая быть глубокомысленным, 

заявил: «Полет теряет всякий смысл, если 
знаешь, куда летишь». Можно ли с этим 
согласиться? Может, все обстоит как раз 
наоборот? Мы должны четко знать, куда 
стремимся, к какой цели идем, и знать при 
этом, какие пути-дороги нас к этой цели 
приведут. Заглядывать далеко вперед, 
строить далеко идущие планы – дело не-
благодарное, на химеру смахивающее, 
ведь на пути могут встать немало непред-
виденных препятствий. Но все же…

Стратегию социально-экономичес-
кого развития Республики Дагестан до 
2020 года разрабатывала межведом-
ственная рабочая группа при Институте 
социально-экономических исследований 
Дагестанского научного центра РАН. Про-
ект документа широко обсуждался, свои 
рекомендации высказали представите-

Гази ГАСАЙНИЕВ

СТРАТЕГИЯ: 
НАШ ШАНС И НАШ ПУТЬ

ли республиканских министерств и ве-
домств, научных учреждений, обществен-
ных организаций. Ход его подготовки 
неоднократно обсуждался на совещаниях 
у главы республики Муху Алиева. Были 
проведены республиканские научно-
практические конференции, круглые сто-
лы, семинары-совещания, к обсуждению 
проекта через СМИ были привлечены все 
желающие. Ее дорабатывали. И вот окон-
чательный вариант готов.

дагестан в 2020 году
Предполагается, что в недалеком бу-

дущем Дагестан станет хорошо образо-
ванным, экономически развитым регио-
ном, где не будет почвы для экстремизма. 
Реализованные в рамках Стратегии про-
граммы развития позволят сформиро-
вать конкурентоспособные предприятия 
машиностроения, стройиндустрии, элект-
роэнергетики. Дагестанцы будут, исполь-
зуя самые современные технологии, вы-
ращивать экологически чистые продукты 
питания. Станут функционировать курор-
ты высокого уровня на берегу Каспия, 
уютные санатории и дома отдыха в пред-
горных и горных районах. Эффективно 
будет работать хорошо организованная и 
уважаемая населением власть. 

Без цифр, говоря все это, не обойтись. 
Предполагается, что в 2020 году основные 
показатели по отношению к базовому 
2006 году и в сопоставимых ценах того же 
года будут выглядеть следующим обра-
зом. 

Валовой региональный продукт от 200 
млрд руб. возрастет до 600 млрд. Если в 

 ПерсПеКтива 
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2006 году инвестиции не дотягивали и до 
50 млрд руб., предполагается, что к 2020 
году их объемы превысят 250 млрд. руб. 
Промышленная продукция с отметки в 
20 млрд руб. поднимется до отметки свы-
ше 220 млрд., то есть ожидается более 
чем десятикратный прирост. По сельхоз-
продукции прогнозируется почти четы-
рехкратный рост – с 29 до 100 млрд. руб. 
Денежные доходы среднего дагестанца 
ныне колеблются на уровне 100-120 тысяч 
в год, предполагается, что к 2020 году они 
возрастут до 270 тысяч. Почти в два раза 
будет сокращено отставание от средне-
российского показателя по валовому ре-
гиональному продукту (ВРП), в 5,5 раз – по 
промышленной продукции, в 1,3 раза – по 
среднедушевым доходам. Это позволит 
Дагестану переместиться к 2020 году по 
темпам развития в лидеры среди субъек-
тов федерации.

меЧты и реальность
Красивая получается картина. Наме-

чать легко, трудно этого добиться. Потому 
что наши стартовые позиции очень уж сла-
бы. Хотя экономика и социальная сфера 
Дагестана в последние годы развиваются 
высокими темпами, по уровню жизни, по 
многим макроэкономическим показате-
лям республика отстает от среднероссий-
ских. По величине валового регионально-
го продукта показатель республики почти 
в четыре раза ниже среднего по стране. 
По объему отгруженного товара собствен-
ного производства, выполненных работ и 
оказанных услуг собственными силами от-
ставание и того ниже – почти в 16 раз. Хотя 
и не в таких масштабах, но отставание на-

блюдается и в других сферах, за исключе-
нием производства продукции сельского 
хозяйства на душу населения – по этому 
показателю республика впереди других 
российских регионов. Но по соотношению 
доходов и расходов бюджета республика 
занимает одно из последних мест. 

Вместе с тем, у республики есть доста-
точный потенциал для развития, и даже 
конкурентные преимущества. Во-первых, у 
нас благоприятная демографическая ситу-
ация, для выполнения любых объемов есть 
рабочая сила в достаточном количестве. 
Во-вторых, наши природные возможности 
используются в недостаточной степени, 
велики запасы минеральных, биологиче-
ских, энергетических и других ресурсов. 
В-третьих, у нас есть малоиспользуемые 
производственные помещения и незагру-
женные мощности. В-четвертых, у нас до-
статочно высок научно-образовательный 
и инновационный потенциал – по коли-
честву выданных патентов на изобрете-
ния на душу населения мы в числе ли-

деров. В-пятых, очень высок 
туристско-рекреационный 
потенциал республики, при 
этом экологическая ситуация 
сравнительно благоприятна. К 
сказанному следовало бы до-
бавить, что географическое 
расположение республики та-
ково, что и из этого она может 
извлечь немалую выгоду. Так 
что, по большому счету, респу-
блика не так уж и бедна. 

 ПерсПеКтива 



6

семь Параметров 
волшебной ПалоЧКи

За счет чего же предусмо-
трено развитие? Таких фак-
торов в Стратегии семь, три 
из них заслуживают наиболь-
шего внимания. Первый – это 
территориальный, то есть 
географическое положение 
республики. По ней прохо-
дят транспортные коридоры 
«Север-Юг» и «Восток-Запад». 
У нас развиты все виды транс-
порта – автомобильный, же-
лезнодорожный, морской, 
авиационный, трубопровод-
ный. Здесь мог бы появиться 
международный транспортно-
логистический узел, постоян-
но действующие выставки, 
могли бы работать торговые и 
финансовые центры. 

Другой фактор – 
хозяйственно-экономический. Он преду-
сматривает производство таких товаров 
или услуг, которые должны играть в бу-
дущем главенствующие роли. Республи-
ка будет иметь промышленно-аграрную 
ориентацию. И в промышленности, и в 
выращивании и переработке сельхозпро-
дукции предусмотрено использование 
высоких технологий. Винно-коньячный 
комплекс и ныне является, и в будущем 
останется на лидирующих позициях. Од-
ним из стратегических направлений вы-
брано восстановление и развитие ры-
бохозяйственного комплекса на основе 
морского и прудового рыбоводства. 

Предусмотрено создание класте-
ров (это слово можно заменить более 
привычным «трест» или подзабытым 
«синдикат») по производству продук-
ции таких основных направлений – ры-
боводческого, винно-коньячного, су-
достроительного, автокомпонентов, 
туристско-рекреационного, пищевой 
промышленности и промышленности 
строительных материалов, транспортно-
логистического. 

И третий фактор – природно-ресурс-
ный. Значительные результаты должна 
принести туристско-рекреационная сфе-

ра, которая сейчас находится в неудо-
влетворительном состоянии и не соответ-
ствует современным стандартам. Вместо 
того чтобы строить туристические базы, 
курорты, пансионаты, мы на побережье 
моря строим жилье. 

Потенциал горных рек позволяет до-
полнительно к существующим построить 
более десяти малых и средних гидро-
электростанций. При реализации планов 
развития гидроэнергетики и вовлечения 
в энергобаланс ресурсов возобновляю-
щихся источников энергии выработка 
электроэнергии к 2020 году дойдет до 8 
млрд кВт/ч, что значительно превысит 
внутренний спрос. 

где взять деньги
Определены объемы и источники фи-

нансирования программ и мероприятий 
стратегического плана. Предполагается, 
что на финансирование предусмотрен-
ных Стратегией мероприятий из консо-
лидированного бюджета РД будет по-
трачено более 150 млрд. руб. Средства 
федерального бюджета превысят 210 
млрд руб. А главная нагрузка ляжет на 
внебюджетные средства (собственные 
средства предприятий, средства финан-
совых, кредитных организаций, ино-
странные инвестиции, средства населе-
ния) – предполагается, что они составят 
более 1,3 триллиона рублей.

идти быстрее
Во время обсуждения проекта Стра-

тегии его оппоненты говорили: пока Да-
гестан в своем развитии будет догонять 
другие регионы страны, те тоже не будут 
топтаться на месте, и нас, дагестанцев, 
ждет судьба вечно догоняющих. 

Чтобы догнать бегущего человека, 
нужно бежать быстрее него. Что Дагестан 
и собирается сделать – темпы его роста 
будут выше, чем темпы роста других субъ-
ектов федерации. Пояснить это можно на 
следующих примерах. Если в 2020 году 
среднероссийский индекс физического 
объема ВРП по сравнению с 2006 годом 
составит немногим более 240 процентов, 
то предполагается, что в Дагестане он со-
ставит 490 процентов. Если физический 
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объем промышленной продукции к 2020 
году по сравнению с 2006 годом в целом 
по России вырастет на 208 процентов, то в 
Дагестане его предполагаемый рост пре-
высит 1200 процентов. Если индекс роста 
доходов к 2020 году по сравнению с 2006 
годом составит в среднем по РФ 285 про-
центов, то в Дагестане – 370 процентов. И 
так по многим (практически по всем) по-
казателям. Возможность столь бурного 
роста и разительных перемен объясняет-
ся и тем, что стартовые позиции у нас вы-
ражаются в меньших цифрах, чем в других 
регионах.

не до жиру?..
Этап окончания разработки Стратегии 

и начало ее реализации выпал на слож-
ный период – на период кризиса. Когда 
во всем мире этот процесс выражается 
не прогрессом, а регрессом, говорить о 
развитии какого-то региона невозможно. 
Как говорят в народе, не до жиру – быть 
бы живу. 

Но в этой ситуации можно вспомнить 
и другую поговорку: не было бы счастья, 
да несчастье помогло. Те российские 
регионы и предприятия, которые были 
тесно связаны с развитыми странами и 
«продвинутыми» фирмами, пострадали 
сильнее, замедлили свой бег, нас же эта 
проблема затронула меньше. Период кри-
зиса можно также условно назвать пери-
одом экономического оздоровления. Это 
означает, что сохранятся только те пред-
приятия, которые выпускают нужную для 
покупателей, конкурентоспособную про-
дукцию, услуги которых востребованы. В 
этой ситуации происходит сокращение 
штатов, увольняется в первую очередь 
неэффективная часть персонала. У вла-
сти появляется возможность поддер-

жать жизненно важные процессы, все 
стратегически важные предприятия, на 
основе которых прогнозируется разви-
тие. Кризис, таким образом, стимулирует 
«лечебно-профилактическое оздоров-
ление» хозяйств, территорий, органов 
власти, всего общества. Появляется воз-
можность организованно избавиться 
от всего, что негативно сказывается на 
социально-экономической ситуации, и 
поддержать все, что может эффективно 
работать в будущем. 

Но никакая Стратегия сама по себе 
ничего не решит, если в ее реализации 
не будет заинтересованных людей. Если 
все, от президента до чабана, не проник-
нутся идеями этого документа и не нач-
нут работать в единой упряжке, ничего 
не получится. Весь пар уйдет в свисток. 
Стратегия указывает, куда можем мы 
прийти. Это – наш шанс вырваться из кру-
га социально-экономических проблем. 
Единение власти и народа – единствен-
ный путь, ведущий к этой цели. 

 ПерсПеКтива 
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Изменения на рынке продоволь-
ствия затрагивают всех, ведь 
из-за экономического кризиса 
растут цены на продукты пита-

ния. Но происходят и позитивные процессы, 
свидетельствующие, что нацеленная на обе-
спечение населения продовольствием го-
сударственная политика приносит первые 
плоды. Любопытны результаты мониторин-
га, проводимого на местах специалистами 
департамента по регулированию продо-
вольственных рынков Минсельхоза РД. 

Многие довольно скептически относят-
ся к вынашиваемой на государственном 
уровне идее создания сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперативов (СПоК), 
призванных объединить усилия бесчис-
ленного множества личных подсобных, 
крестьянско-фермерских хозяйств и инди-
видуальных предпринимателей по снаб-
жению, сбыту и ряду других направлений 
работы. Реальное состояние дел со СПоКа-
ми в хасавюртовском регионе республики 
обнадеживает. 

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ

ПЛЮСЫ КРИЗИСА НА 
РЫНКЕ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

Дагестан богат предприимчивыми 
людьми, поэтому идея СПоКов быстро об-
рела своих сторонников. В 2006-2007 годы 
налоговыми органами в Хасавюртовском 
районе зарегистрировано семь сельхоз-
потребкооперативов, в Новолакском и 
Казбековском районах – по два. Из них 
лишь СПоК «Долина» из села Алмак Каз-
бековского района получил в Дагфилиале 
ОАО «Россельхозбанк» субсидированный 
кредит. Остальные же десять, не получив-
ших государственную помощь, тоже про-
должают работать. Причина проста: услу-
ги СПоКов оказались востребованными. 

Специалист упомянутого выше депар-
тамента подтвердил, что СПоКи помогли 
хасавюртовцам вывезти в промышлен-
ные центры страны и продать более четы-
рех тысяч тонн овощей, полторы тысячи 
тонн фруктов, по пятьсот тонн арбузов, 
дынь, картофеля, более трех тысяч тонн 
лука. Так что не стоит говорить, что креди-
ты в объеме 250 млн рублей, выделенных 
на поддержку СПоКов в последние годы, 
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были бесполезны. Неоднократно ранее 
«обжигавшийся на неплатежах» Дагфи-
лиал ОАО «Россельхозбанк» верит этим 
структурам. Весомым будет вклад сель-
хозпотребкооперативов в реализацию 
республиканской программы развития 
сельского хозяйства на 2008-2012 годы. 
Хотя нигилистическое отношение их ра-
ботников к должным учету и отчетности 
вряд ли даст возможность обозначить 
этот вклад цифрами. 

Таким вот образом переработка сель-
хозпродукции стала выгодной и, соот-
ветственно, привлекательной. Например, 
кооператив «Салатавия» покупает молоко 
у нескольких общественных хозяйств Но-
волакского и Хасавюртовского районов. 
Естественно – для переработки. Платит, 
как и Махачкалинский гормолзавод, по 
десять рублей за литр молока. И с заво-
дом – конкуренция, и хозяйствам – выгод-
но: не приходится сбывать молоко почти 
даром – по цене 7-8 рублей за литр. 

В прошлом году обозначился рост 
спроса на консервную продукцию хаса-
вюртовских предприятий. ОАО «Хасавюр-
товский консервный завод» произвел 
соки абрикосовые, вишневые, алычовые 
и другой продукции – всего более 1,4 
муб, восемьдесят процентов ее реали-
зовано задолго до начала 2009 года. За-
пас маринованных, в собственном соку 
томатов производства хасавюртовского 
ОАО «Дагарго» тоже на исходе, около 15 
процентов продаж приходится на Москву 

и Воронеж. Характерно, что те же СПоКи 
стараются наладить более тесные контак-
ты с партнерами из перерабатывающих 
предприятий. 

Сельскохозяйственным сырьем и про-
довольствием в Хасавюрте торгуют на 
нескольких рынках. Обеспечивается бес-
препятственный доступ на рынок автома-
шин, груженных сельхозпродукцией, – за 
необременительную плату. Созданы все 
необходимые условия и для торгующих: 
есть склады с холодильными установка-
ми, подведена вода, обустроены туалеты, 
мусоросборник. Регулярно проводятся 
проверки продукции на качество. 

Словом, в хасавюртовском регионе си-
туация на продовольственном рынке об-
надеживающая.

 ПотребКооПераЦия 
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В апрельском номере журнала 
этого года мы рассказывали о 
двух инициаторах из Каякент-
ского района, взявших на во-

оружение французский опыт возделыва-
ния винограда и виноделия. Трудолюбие 
и достигнутые уже на этом пути успехи 
М. Багамаева и С. Сулейманова впечат-
ляют. Редакция продолжает эту. Сегодня 
рассказ о взаимодействии дагестанцев с 
итальянскими специалистами. 

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ

ВИНОГРАД: 
ИТАЛЬЯНСКОЕ УСКОРЕНИЕ

Природно-климатические условия 
равнины у подножья Карнских Альп, где 
расположена провинция Пордегоне, и 
Прикаспийской низменности в преде-
лах Дагестана во многом схожи. И там, и 
у нас люди трудолюбивы. А вот по части 
виноградарства – полярная противопо-
ложность. В предгорной провинции Ита-
лии сбор 350-400 центнеров гроздьев с 
каждого гектара – обыденное явление. А 
у нас, в солнечном Дагестане, где создан 
самый большой в мире питомниковод-
ческий комплекс виноградарства, почти 
треть плантаций заражена филлоксерой, 
урожайность лозы в 6-7 раз ниже и сажен-
цы, проверенные по качеству на болез-
неустойчивость, в дефиците. Разумеется, 
и уровень жизни людей, работающих в 
отрасли, разный. 

Вообще-то сравнивать несравнимое  
– это неблагодарное занятие. С одной 
стороны, сажая в землю саженец, люди 
знают, каков будет вкус будущего вина, 
с другой – не могут предположить не 
то что качество тех или иных сортов, но 
даже названия их знает лишь агроном. 
Словом, вроде бы деградировало у нас 
виноградарство, которое, как считают 
некоторые ученые, брало начало на Кав-
казе. Может быть, Италия стала лидером 
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виноградарства и виноделия по той при-
чине, что там, в отличие от нашей страны, 
хозяйственные отрасли не страдали и не 
страдают от волюнтаристских решений 
глав государств и революционных пре-
образований в обществе. 

Такие печальные мысли обуревали 
меня на совещании в Карабудахкент-
ском ООО «Герей-Тюз», на которое за-
меститель Председателя Правительства 
РД – министр сельского хозяйства Мурат 
Шихсаидов привез директора фирмы 
«Вивай кооперативи Раушедо», академи-
ка Евгения Сартори. На этот кооператив 
приходится более половины производ-
ства привитых виноградных саженцев 
в их стране, 60 миллионов выращенных 
им высококачественных саженцев уко-
реняются почти в трех десятках стран 
мира, в том числе и в России, в Красно-
дарском крае. 

Академик подкреплял свой рассказ, 
который собравшиеся виноградари Да-
гестана слушали, затаив дыхание, де-
монстрацией видеофильма. За каждым 
саженцем, произведенным в фирме «Ви-
вай кооперативи Раушедо», стоит целый 
ряд технологических операций, обеспе-
чивающих гарантированное высокое 
качество виноградных насаждений. В 
кооперативе создан свой эксперимен-
тальный центр, где на площади 30 гекта-
ров с помощью специальных технологий 
(теплицы, камеры размножения, микро-
винзавод, лаборатория для проведения 
тестирования и т.д.) выполняются про-
граммы клоновой селекции в сотрудни-
честве с научно-исследовательскими ин-
ститутами, работающими в этой отрасли. 
Установлен ряд правил и процедур для 
выявления тех клонов, которые в зави-
симости от местных особенностей соот-
ветствуют требованиям виноградарей и 
потребителей. 

В генетическом аспекте клоновая се-
лекция позволяет выделить и размно-
жить улучшенные биотипы сортов по 
урожайности, качеству, а также по дру-
гим важным для возделывания виногра-
да характеристикам. В фитосанитарном 
плане клоны на размножение утвержда-
ют после трех лет испытаний и проверок. 

Гарантированное качество посадочного 
материала, строгое соблюдение техно-
логий посадок молодых виноградников 
и ухода за ними позволяют итальянским 
виноградарям меньше тратиться на за-
щитные мероприятия. 

Гости задавали много вопросов и 
с интересом слушали ответы профес-
сора Алибека Аджиева о природно-
климатических, почвенных условиях 
Дагестана. Выражали готовность предло-
жить дагестанским виноградарям сорта, 
дающие наибольшую отдачу в каждом 
отдельном регионе. Могут и поставлять 
саженцы, и сажать, и сдавать, как гово-
рится, «под ключ» виноградники и сады. 

Подкупала уверенность итальянского 
бизнесмена в том, что дагестанцы ста-
нут его партнерами, несмотря на то, что 
саженцы будут обходиться дорого – по 
одному евро за штуку. «Это не много, – 
убеждал Евгений Сартори. – Выращенная 
с нашей помощью лоза плодоносит 30 и 
более лет. Мы поставляем саженцы, а по-
рою и сдаем виноградники и сады «под 
ключ» в странах Западной Европы, Кали-
форнии (США), Южной Африке, Китае, на 
постсоветском пространстве в Молдове, 
Украине, Азербайджане, Грузии, в не-
скольких регионах Юга России. Дагестану 
с его виноградарскими традициями наши 
услуги тоже понадобятся». 
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Хозяева в лице работников Минсель-
хоза РД, думаю, не случайно провели 
совещание в одном из передовых вино-
градарческих хозяйств Дагестана – ООО 
«Герей-Тюз», хозяином которого являет-
ся Канзитдин Канзитдинов. Здесь не жа-
леют ни сил, ни средств, чтобы внедрять 
в хозяйстве все передовое. Сельхозпред-
приятие владеет всего-навсего 134 гекта-
рами сельхозугодий, из которых 102 за-
нято под виноградники и еще несколько 
гектаров – под сад. Подумалось, если бы 
столь же рачительно пользовались зем-
лей повсеместно, то Дагестан мог бы про-
кормить население нескольких регионов 
страны. Виноградники ухоженные. Не 
видно ни одной покосившейся опоры, 
нигде не провис провод, кусты обреза-
ны, подвязаны. Рассказывают, что здесь 
с нескольких кустов порою собирают до 
одной тонны гроздьев. 

Генеральный директор Буйнакского 
ЗАО «Мушарака» Али-Омар Ахмедов в 
«Герей-Тюзе» частый гость. Это одно из 
немногих виноградарческих хозяйств 
республики, работающее в одной связке 
с его фирмой, и на 80 процентах планта-
ций которого надежно работает система 
капельного орошения. «Дело наше до-
вольно дорогостоящее, на плантациях 
этого хозяйства одних только пластико-
вых трубок 350 километров, – говорит 

он. – При нормальном финансировании 
наша фирма способна за год наладить 
капельное орошение на одной тысяче 
гектаров виноградников и садов. К сожа-
лению, в последнее время подорожали 
некоторые детали системы, которые мы 
импортируем из Израиля».

Как сказал вице-премьер Правитель-
ства РД Мурат Шихсаидов, началась ра-
бота по приведению программ и закона 
РД «О винограде и вине» в соответствие 
с современными требованиями. Но в 25 
тысяч евро обходится один гектар вино-
градных посадок, сдаваемых итальянской 
фирмой «под ключ». И готовы ли мы при-
нять недешевые предложения гостей? 
Судя по всему, да. Вдобавок, республика 
готова выделить землю для выращива-
ния посадочного материала на месте. Что 
у гостей не вызвало возражений. 

Приоритетной становится у нас зада-
ча формирования агрохолдингов за счет 
объединения усилий предприятий, выра-
щивающих и перерабатывающих вино-
градное и плодоовощное сырье. Посадка 
новых виноградников и садов будет про-
водиться через них: средства на эти цели, 
поступающие из федерального бюджета, 
тоже получат агрохолдинги. Средства же 
из республиканского бюджета будут на-
правляться преимущественно на разви-
тие капельного орошения. Словом, как 
говорит вице-премьер, надо гнаться не 
за объемами, а за качеством. Но и соби-
рать с каждого гектара не по 50-60, а по 
200-400 центнеров. Половина средств, 
поступающих на поддержку виногра-
дарческой отрасли, будет направлена на 
закладку новых плантаций, вторая поло-
вина – на реконструкцию старых. Пример 
уже есть. В ООО «Герей-Тюз» тридцать 
процентов посадок отведено под ранние 
столовые сорта, что дает хозяйству хоро-
шие доходы, половина – под технические 
сорта и двадцать процентов – под столо-
вые сорта позднего вызревания. 

Наступило время, когда деятельность 
по развитию одной из весьма значимых 
для экономики Дагестана отрасли – ви-
ноградарства и виноделия – переводится 
на научнообоснованный, строго обсчи-
танный практиками путь.
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В апрельском номере нашего 
журнала мы рассказывали о 
Магди Багамаеве и Сулейма-
не Сулейманове – друзьях-

компаньонах из Каякентского района, 
решивших наладить в республике про-
изводство высококачественного вина, 
противопоставив винным суррогатам, 
заполонившим прилавки, продукт миро-
вого уровня по вполне демократичным 
ценам. Продолжая «винную» тему, мы, 
как и обещали, сегодня знакомим чита-
телей с виноделами из Кизляра, которые 
также озаботились проблемами выхода 
из «порошкового» тупика. В отличие от 
своих каякентских единомышленников, 
опирающихся на опыт лучших виноделов 
Франции, кизлярцы взяли ориентир на 
возрождение лучших образцов дагестан-
ского доперестроечного виноделия. 

Среднее и старшее поколения даге-
станцев хорошо помнят «Кизлярское де-
сертное», «Терское десертное» и портвейн 

ВИСКИ 
С КИЗЛЯРСКОЙ ПРОПИСКОЙ
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«Кизляр» – элиту республиканской коллек-
ции крепких вин. Отдавая должное качеству 
этих напитков, многие тогда и не подозре-
вали, что по смешным ценам приобретают 
вино, украшающее коллекции самых доро-
гих ресторанов Европы. 

Увидеть свою продукцию в мировых вин-
ных картах – мечта любого винодела. Для 
громадного большинства – неосуществи-
мая. Несмотря на весьма крепкие позиции 
дагестанского доперестроечного виноделия 
этой чести за годы социализма удостоились 
лишь три вышеперечисленных напитка, ро-
дившиеся в знаменитых подвалах винсовхо-
за «Кизлярский». Удостоились не просто так 
– на счету каждого из них более тридцати ме-
далей самых престижных международных 
конкурсов, не считая Гран-при. Немудрено 
поэтому, что еще лет пятнадцать назад при 
перечислении брендов, прославивших ре-
спублику, обязательно упоминали вина это-
го совхоза, которые кочевали из доклада в 
доклад, соседствуя с дагестанскими конья-
ками, кубачинскими изделиями и табаса-
ранскими коврами.

С прилавков (и соответственно из докла-
дов) вина эти пропали лет двенадцать назад. 

Пропали вместе с виноградниками сов-
хоза «Кизлярский», дававшими до пере-
стройки 18 тысяч тонн винограда в год. 
Нет, их не выкорчевали, просто в год гор-
бачевской антиалкогольной кампании не 
укрыли на зиму, и они практически полно-
стью вымерзли. С потерей сырьевой базы 
тихо уснул и знаменитый винзавод, в кни-
гах отзывов которого остались выцветшие 
с годами восторженные отзывы Любови 
Орловой, Ивана Папанина и других знаме-
нитостей, посетивших в свое время одну 
из достопримечательностей Дагестана – 
подвалы винсовхоза «Кизлярский».

Семь лет назад группа энтузиастов, не 
желающая мириться с тем, что республи-
ка потеряла одно из своих рукотворных 
сокровищ, решила возродить знаменитые 
вина Кизляра. Случайных людей среди 
них не было. Алибек Иразиханов, к при-
меру, до перестройки двадцать лет прора-
ботал на Дербентском коньячном заводе, 
причем, последние десять из них – глав-
ным инженером. В 1986 году он защитил 
кандидатскую диссертацию по коньяч-
ным спиртам, которая получила очень вы-
сокую оценку специалистов-виноделов. 
Алексей Череватенко лет пятнадцать воз-
главлял управление «Дагвино», поэтому 
как никто другой понимал, что такими 
находками, как вина Кизляра, разбрасы-
ваться ни в коем случае нельзя. Подстави-
ла плечо и дагестанская наука – в команду 
единомышленников органично влились 
академик Алибек Аджиев и профессор 
Шалум Абрамов. Естественно, не остался 
в стороне и главный инженер винсовхо-
за Арслан Ганиев, попавший сюда после 
окончания престижного Краснодарского 
«политеха» и проработавший в знамени-
тых подвалах почти сорок лет. В общем, 
идея возрождения сплотила вокруг себя 
элиту дагестанского виноделия. Не хвата-
ло им самой малости – денег. Без которых, 
как известно, ни новых виноградников не 
посадишь, ни новых цехов не построишь.

На фоне катастрофического бездене-
жья (собственные средства, вложенные в 
восстановление разваливающегося вин-
пункта, таяли, а будущая прибыль еще и 
на горизонте не маячила) у компаньонов 
родилась идея заработать на самом про-
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даваемом в мире напитке. Так шесть лет 
назад на свет родилось ООО «Научно-
производственное предприятие «Виски 
России». 

– Тогда, – рассказывает его директор 
Алибек Иразиханов, – нам все казалось 
просто. Западные ценности все активнее 
внедряются в нашу повседневную жизнь. 
А значит, рано или поздно виски потеснит 
на алкогольном рынке водку. Если к тому 
времени мы сумеем выйти на рынок с ка-
чественным продуктом, который будет 
раза в два дешевле своих именитых со-
братьев, у нас появятся средства для воз-
рождения былой славы кизлярских вин.

Что необходимо для производства 
виски? Знать, как его делать, иметь 
сырье для производства, просчитан-
ную и апробированную технологию 
и подготовленных специалистов. Рас-
смотрим эти пункты по порядку. Для 
специалиста-винодела организация лю-
бого алкогольного производства – зада-
ча элементарная. Что главное в серийном 
производстве? Тиражирование типично-
сти. Скажем, купили вы бутылку «Терско-
го десертного». Сделали первый глоток и 
ощутили мягкий гармоничный вкус этого 
напитка, бархатистый, обволакивающий 
с привкусом сухофруктов. Посидели не-
сколько секунд и вдруг уловили в букете 
вина намек на тона корочки свежеиспе-
ченного ржаного хлеба. Так вот. Купите 
вы это же самое вино через год, через 
три, и каждая новая дегустация подарит 
вам те же самые ощущения. Это и есть ти-
пичность. В нашей команде есть специа-
листы, способные раз за разом создавать 
найденный однажды букет – независимо 
от того, какой напиток они производят. 
Та же заведующая лабораторией Татьяна 
Шелова, всю свою жизнь проработавшая 
на винзаводе совхоза «Кизлярский». Или 
наш главный инженер Арслан Ганиев. Де-
густатор от бога, недаром он уже многие 
годы является постоянным членом цент-
ральной дегустационной комиссии Мин-
сельхоза России.

Теперь возьмем сырье. Виски делается 
из зерна, а его в отличие от винограда у 
нас хватает. Что касается собственно про-
изводства, то оно являет собой симбиоз 

трех производств: пивного (солод), спир-
тового (перегонка), коньячного (выдерж-
ка в дубовой таре). Тут все элементарно. 
За короткое время мы обкатали идею до 
мелочей, обсудили ее с ведущими специ-
алистами страны. На этом этапе большую 
поддержку нам оказал директор НИИ ви-
нодельческой, пивоваренной и безалко-
гольной продукции академик Лев Огане-
сян. Кстати, чуть позже в этом же НИИ мы 
разработали и утвердили технологиче-
ские условия (ТУ) на производство виски. 
И сразу же занялись закладкой спиртов. 
На сегодняшний день у нас уже имеются 
пятилетние спирты, позволяющие хоть 
завтра запустить линию по производству 
виски.

– И неужели не возникло желания по-
бывать на родине виски, в той же Шот-
ландии, к примеру? Посмотреть, со спе-
циалистами пообщаться?

– Почему не возникло? Не раз и не два 
мы в Шотландию ездили, неделями на 
заводах торчали. Но если я буду вам про 
каждый этап нашей работы рассказывать, 
страниц журнала не хватит. Что Шотлан-
дия… Мы даже в Индию «мотнулись», по-
смотреть, как они там свое виски делают.

– Странный маршрут…
– Вовсе нет. Виски в отличие от того же 

коньяка – это напиток без прописки. Про-
изводят его во всем мире, недаром он счи-
тается самым демократичным продуктом. 
Англичане-колонизаторы построили в 
Индии заводы по производству виски не 
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один век назад. Так что традиции там дав-
ние. И еще. Не забывайте, что мы не только 
производственники, но еще и ученые. И нас 
очень интересовала проблема влияния ис-
ходного сырья, климата и условий выдерж-
ки на качество напитка. Так что Индия в этом 
плане – идеальный научный полигон.

– Ну и как вам понравилось местное ви-
ски?

– Честно скажу, не очень. Это, конечно, ти-
пичное виски, но уж очень и очень типичное. 
Как бы это объяснить… Скажем так: в индий-
ском виски все чрезмерно, там нет полуто-
нов, одни тона. Тем не менее, съездили мы не 
зря, поскольку поняли, как делать не надо. 
Вообще, научными исследованиями мы за-
нимаемся постоянно. Анализируем каждый 
процесс, изучаем и обобщаем каждый ре-
зультат. Не зря ведь называемся научно-
производственным предприятием. Но вот 
почему мы уже не запускаем линию произ-
водства. Виски, и, скажу вам, очень неплохо-
го качества, мы, в конце концов, получили. 
Разработали три типичных сорта – «Виски 
кизлярское солодовое», «Виски кизлярское 
зерновое», и, наконец, «Виски кизлярское 
купажированное». В 2007 году повезли их 
на форум виноделов в Краснодар, где они 
получили очень высокую оценку специали-
стов. Мы убедились, что сможем выпускать 
продукт достаточно высокого качества, ко-
торый в будущем сможет составить конку-
ренцию известным в мире брендам. Но про-
мышленное производство виски – процесс 
крайне дорогой. Необходимо приобрести 

дорогостоящее оборудование по прием-
ке и переработке сырья, его перегонке. 
К примеру, только один перегонный ап-
парат стоит сегодня порядка 250 тысяч 
фунтов стерлингов. Добавьте в расходную 
часть также бочки из белого американ-
ского дуба, наиболее подходящего для 
выдержки этого напитка. Так что все пока 
упирается в нехватку свободных средств. 
Да и над внешним видом бутылки еще не-
обходимо поработать. Этикетку мы разра-
ботали, но в итоге она нас не устроила – не 
«стреляет». С бутылкой опять же пробле-
мы – «висковую» тару в России не произ-
водят. А разработка своего персонального 
формокомплекта, иными словами – своей 
личной бутылки обходится в 25-30 тысяч 
евро. Запускать новый товар в продажу 
без предварительной рекламной артпод-
готовки глупо. Опять расходы. А выпустив 
первую партию напитка, мы уже не имеем 
права останавливаться. Так что пока реши-
ли мы со стартом немного обождать.

– Но неужели вы всего этого не пред-
видели?

– Предвидели, разумеется. Но была на-
дежда, что мы сумеем защитить свой ин-
новационный проект и получить под него 
деньги. Выполнить удалось только пер-
вый этап. Проект мы защитили, он даже в 
федеральную программу попал. Тогдаш-
ний министр сельского хозяйства Алек-
сей Гордеев проект наш одобрил, идею 
поддержал, даже помочь пообещал, но 
как-то не срослось. Оказалось, что россий-
ское законодательство не предусматрива-
ет финансирование подобных проектов. 
Так что пришлось нам выплывать самим. 
Если честно, мы и без виски за эти шесть 
лет немало сделали. Полуразрушенный 
винпункт, по территории которого коровы 
гуляли, превратили в современное пред-
приятие. Сделали капитальный ремонт, 
построили аппаратный цех, цех розлива, в 
котором установили новейшую немецкую 
линию, дом для специалистов. А самое 
главное – наладили выпуск вин, которые 
в свое время принесли Кизляру мировую 
славу. Нам удалось восстановить практи-
чески всю гамму доперестроечной про-
дукции. Выпускаем коллекционные, вы-
держанные и сухие вина. Все высочайшего 
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качества, аналогов им в республике вы не 
найдете. Да и в России, пожалуй, тоже. Я 
даже не говорю о наших шедеврах, кон-
курентов нет и у рядовых вин. Разве что 
знаменитая массандровская продукция с 
нашей поспорить может. Так что сделали 
мы действительно немало. И останавли-
ваться не собираемся, вскоре выпустим 
еще шесть новых полусладких вин. 

– Не тяжело возвращаться на рынок 
после двенадцатилетнего перерыва?

– Тяжело. Наши вина практически за-
быты, а конкуренция за эти годы обостри-
лась до крайности. Так что успешными 
продажами мы пока похвастать не можем. 
Тем более что цены на нашу продукцию 
совсем не маленькие. Но хорошее вино 
дешевым быть не может по определению. 
Это штучный товар. И, тем не менее, если 
сравнивать наши вина с западными анало-
гами такого же качества, то окажется, что 
мы продаем их в два раза дешевле. Возь-
мите, к примеру, наш кагор урожая 2004 
года. Безусловно, он вдвое дороже того 
напитка, которым торгуют на рынках «в 
разнос». Но разве можно их сравнивать? 
Наш кагор – это не просто вино, это еще 
и лекарство, его ложками рекомендуется 
пить. Знаете, что мешает нам поставить 
дело так, чтобы оно очень скоро начало 
приносить нам солидную прибыль? Уро-
вень наших специалистов. Именно он не 
позволяет нам опускаться до уровня шир-
потреба, на который сегодня ориентиро-

ван средний российский потребитель. Так 
что на вине мы начнем зарабатывать еще 
нескоро. Тем не менее, в нашем ассортимен-
те уже есть продукт, с продвижением кото-
рого на рынок мы связываем определенные 
коммерческие надежды. Еще на первом эта-
пе нашей работы мы смогли закупить до-
статочное количество высококачественных 
коньячных спиртов. Часть в Грузии, часть в 
Молдавии, часть во Франции. Делаем и свои 
закладки, позволяющие обеспечить беспе-
ребойный выпуск коньяка. На сегодняшний 
день наладили производство четырех видов 
коньяка. По качеству это «третий» коньяк в 
республике (что не так уж и плохо, учитывая, 
что первые две позиции занимают такие 
российские гранды, как Кизлярский коньяч-
ный завод и Дербентский коньячный ком-
бинат). При этом наш коньяк в полтора-два 
раза дешевле, чем у конкурентов. Коньяк 
как-то сразу в рынок вписался. В прошлом 
году мы реализовали 5 тысяч декалитров 
нашего коньяка. А в этом году вышли уже на 
5 тысяч декалитров в месяц. Если нам удаст-
ся эту цифру удвоить (а мы надеемся, что 
к концу года это произойдет), сможем без 
всяких кредитов наладить выпуск виски и 
спокойно заниматься производством вина. 
Ради возрождения которого мы и взвалили 
на себя этот груз.

беседовал 
андрей меламедов,

фото с. расулова
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– Что изменилось 
после этих трансфор-
маций? 

– Хочу подчерк-
нуть: функции упразд-
ненного министерства 
были возложены на 
агентство, а теперь на 
новое министерство. 
Управление и распоря-
жение госсобственно-
стью – его задача. Что-
бы сложилось более 
четкое представление 
об объеме госсоб-
ственности, могу ска-
зать, что нашей респу-
блике принадлежит 
более 8,5 тысяч объ-
ектов недвижимости, которые находятся 
в ведении государственных унитарных 
предприятий, государственных учрежде-
ний, имущество казны, территориальных 
организаций, федеральных органов, рас-
положенных на нашей территории, общая 
стоимость которых составляет порядка 
11,0 млрд рублей. 

РАЮДИН ЮСУФОВ:

ГОССОБСТВЕННОСТЬ:
ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

– Удалось ли подобрать людей соот-
ветствующей квалификации для такой 
работы?

– С ноября прошлого года  мною под-
писаны были приказы об освобождении 
от обязанностей 18 сотрудников. Все 4 
бывших заместителя министра также были 
освобождены. Одной из главных задач 
для достижения позитивных изменений 
является для нас формирование на про-

зрачной, честной, кон-
курсной основе управ-
ленческой команды, 
профессионально под-
готовленной. На кон-
курс по замещению 54 
вакантных должностей 
уже бывшего агентства 
были допущены 158 
претендентов. 10-13 
февраля прошел его 
заключительный этап. 
Произведено зачис-
ление претендентов, 
показавших лучшие 
результаты. Главную 
задачу на сегодня мы 
видим в наведении по-
рядка в учете и опреде-
лении направлений эф-

фективного управления государственной 
собственностью. В первом полугодии про-
водятся проверки эффективного исполь-
зования госсобственности, закрепленной 
за ГУПами, и создается видеоархив по всем 
государственным предприятиям. Предпри-
ятия, которые функционально не соответ-
ствуют статусу ГУПа, конечно же, подлежат 

 недвижимость 

с ноября прошлого года вместо упразд-
ненного министерства имущественных 

и земельных отношений рд было создано 
агентство по управлению государствен-
ной собственностью рд, которое возглавил 
раюдин Юсуфов. а сегодня он министр по 
управлению государственной собственно-
стью рд. Корреспондент журнала попросил 
его ответить на вопросы редакции. 
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дальнейшей реорганизации, приватиза-
ции и даже ликвидации. Если госсобствен-
ность работала достаточно эффективно, 
если вовремя выплачивались заработная 
плата и налоги, то это предприятие имеет 
право существовать и дальше. 

– То есть, государство не всегда эффек-
тивно управляло своей собственностью?

– Реформирование позволило передать 
значительную часть государственного и 
муниципального имущества в частную соб-
ственность. Предстоит огромная работа по 
наведению порядка в учете. Важно опти-
мизировать численность государственных 
унитарных предприятий и учреждений, 
которые могут в дальнейшем сохранить 
за собой такой статус и функции. По всем 
остальным предприятиям, функционально 
не соответствующим своему статусу, будут 
внесены в Правительство РД предложения 
об их дальнейшей реорганизации, прива-
тизации, ликвидации… Для примера при-
веду такой показатель: за прошлый год 
10-процентные отчисления от прибыли ГУ-
Пов, подлежащие перечислению в респу-
бликанский бюджет, составили всего 54,5 
млн. рублей. И львиная доля этой суммы 
(более 99%) была получена от Кизлярско-
го коньячного завода. Это позволяет гово-
рить о том, что наши государственные уни-
тарные предприятия в своем большинстве 
работают малоэффективно. 

– В последнее время стал широко упо-
требляться термин «государственный 
кадастр недвижимости». Расшифруйте, 
пожалуйста. 

– Государственный кадастр недви-
жимости – это систематизированный 
свод сведений и документов об объ-
ектах кадастрового учета, сведений об 
административно-территориальном и 
кадастровом делении. Его целью являет-
ся объединение двух учетных систем: ка-
дастрового учета земельных участков и 
технического учета зданий и сооружений, 
а также создание системы регулирования 
деятельностью по землеустройству и тех-
нической инвентаризации, создание ин-
ститута массовой оценки недвижимости. 
Преимущества кадастрового учета, по 
моему мнению, состоят в том, что объекту 
недвижимости присваивается уникаль-

ный кадастровый номер, выдается када-
стровый паспорт, представляющий собой 
выписку из государственного кадастра 
недвижимости; в нем фиксируются совер-
шаемые с данным объектом недвижимо-
сти сделки. Это должно исключить воз-
можность неучтенных объектов, которых 
на сегодняшний день очень много. Теперь 
вся информация о техническом состоянии 
объекта и участка будет сведена воедино. 
Пользователи кадастра смогут, введя уни-
кальный номер, определить, кому при-
надлежит объект, на каких правах, его фи-
зические характеристики и кадастровую 
стоимость. Это очень удобно.

– Как обстоят дела с разграничением 
государственной собственности на зем-
лю?

– Для рационального использования 
земли каждый участок должен иметь сво-
его хозяина. Общая площадь земельных 
участков, на которые у муниципальных 
образований РД возникает право соб-
ственности, составляет 2 660 тысяч га. В 
истекшем году завершены работы по тер-
риториальному землеустройству на об-
щей площади 687 тыс. га. В нынешнем году 
предусмотрено провести разграничение 
земель муниципальной собственности на 
оставшейся площади. Словом, дел хватает. 
Главное – в рамках правового поля реали-
зовать полномочия по повышению глас-
ности, прозрачности, законности и объек-
тивности принимаемых нами решений.

– И в заключение: происходит ли ин-
вентаризация побережья Каспийского 
моря?

– Вопросы целевого использования 
земель прибрежной морской полосы 
пока остаются нерешенными. В связи 
с принятием федерального закона от 3 
декабря 2008 года, регламентирующего 
вопросы передачи земельных участков, 
находящихся в границах курортов феде-
рального значения, для рассмотрения 
статуса земель, расположенных южнее 
Махачкалы до реки Самур, в ближайшее 
время предстоит работа по тщательному 
их обследованию.

беседовал 
Пирмагомед Касимов

 недвижимость 
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Когда респу-
бликанское 
м и н и с т е р -
ство об-

разования созвало 
пресс-конференцию 
для информации о пер-
спективах развития 
системы образования 
в Дагестане, казалось, 
что помимо набивших 
оскомину формули-
ровок о необходимости (кто бы спорил!) каче-
ственного образования, не прозвучит ничего 
нового. Вряд ли будет рассказано о каких-то осо-
бых путях решения этой задачи. Но нет! Министр 
образования и науки РД Алексей ГАСАНОВ и его 
команда рассмотрели проблему со всех сторон. 
Ведь именно образование – как система фор-
мирования интеллектуального капитала нации 
– одно из главных условий быстрого роста эко-
номики республики. 

Характерной особенностью дагестанской си-
стемы общего образования является преоблада-
ние сельских школ. Они составляют 87 процентов 
от их общего числа и в них обучается 62 процента 
всех дагестанских школьников. Поэтому самое 
пристальное внимание уделяется сегодня в ре-
спублике именно проблемам сельской школы, в 
частности, – укреплению ее учебно-материальной 
базы. Из 47 школ, построенных за последние три 
года, 40 расположено в муниципальных районах. 
Такого количества учебных заведений не строит-
ся ни в одном субъекте Российской Федерации. 

новые технологии
Одна из перспективных задач – обновле-

ние содержания и технологий образования. 
Речь, в том числе, об активном использовании 
информационно-коммуникационных техноло-
гий. Лишь за прошлый год в школах республики 

установлено 3315 ком-
пьютеров за счет респу-
бликанского бюджета и 
средств, выделяемых по 
нацпроекту «Образова-
ние». К интернету под-
ключены 1279 школ, в 
перспективе – создание 
отраслевой сети связи со 
школами. 

наЦПроеКт
А вот еще несколько цифр, характеризую-

щих материальную подпитку в сфере школь-
ного образования: за три года 312 школ, вне-
дряющих инновационные образовательные 
программы, получили по 1 миллиону рублей, 346 
лучших учителей-новаторов награждены премия-
ми по 100 тысяч рублей, свыше 170 представите-
лей талантливой молодежи награждены премия-
ми по 60 и 30 тысяч рублей каждый и свыше 23 
тысяч лучших классных руководителей получают 
ежемесячно до 1 тысячи рублей дополнительно. 
В школы поступило свыше тысячи комплектов 
учебно-наглядного оборудования, а в сельские 
школы поставлено 369 автобусов.

егЭ
В этом году применение единого государ-

ственного экзамена (ЕГЭ) входит в штатный ре-
жим. Выпускники школ прошлых лет при посту-
плении в вуз сегодня тоже проходят испытания 
по этой системе. В республике насчитывается 
138 пунктов приема ЕГЭ, а сдавали его в этом 
году почти 30 тысяч человек. Главная задача, как 
считают в министерстве, проводить комплекс 
мероприятий по подготовке к ЕГЭ, который 
охватывает не только выпускников, но и всех 
учащихся и педагогов школ, чтобы обеспечить 
успешное прохождение государственной итого-
вой аттестации. 

Саидат МАГОМЕДОВА

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ 
КАПИТАЛ НАЦИИ

 образование 
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одаренные дети
Выявление, развитие и поддержка интеллек-

туально развитых детей – также одна из основ-
ных задач сегодняшней системы образования. 
В республике принят закон «Об утверждении 
республиканской целевой программы «Одарен-
ные дети» на 2009-2011 годы». Министерство об-
разования и науки РД активизировало работу 
по проведению рейтинговых мероприятий – ре-
спубликанских, всероссийских, а затем и между-
народных. Уже в этом году в республиканских 
олимпиадах приняли участие в полтора раза 
больше школьников, чем в прошлом году, увели-
чилось число и самих олимпиад. И финансовая 
сторона их обеспечения беспрецедентно уси-
лена: до 2 миллионов рублей в год. Для лучшей 
подготовки к участию в российском этапе олим-
пиад уже второй год с победителями республи-
канского тура проводятся учебные сборы.

КвалифиКаЦия
Еще одно серьезное направление – повыше-

ние квалификации, стимулирование творческо-
го труда педагогов. Если раньше бытовало мне-
ние, что отсутствие должной материальной базы 
является главным препятствием в развитии си-
стемы и внедрении инновационных техноло-
гий, то теперь подобных ссылок быть не может. 
Стало уже очевидным, что наличие компьютер-
ной техники вовсе не подразумевает ее эффек-
тивное использование. На протяжении двух лет 
министерство образования плотно занимается 
повышением квалификации педагогических ка-
дров, вводит модульно-рейтинговую систему, 
усилена подготовка учителей для использова-
ния компьютерной техники и новых технологий 
образования.

Кроме того, с прошлого года в компетенцию 
министерства входит аттестация преподавате-
лей на высшую квалификационную категорию. 
С этой целью была применена новая технология, 
в том числе компьютерное тестирование. В ре-
зультате если в прошлые годы до 90 процентов 
лиц, подающих заявления на получение высшей 
категории, ее получали, то в 2008 году эта цифра 
снизилась до 23 процентов. В апреле этого года 
начата работа по практическому внедрению но-
вой системы оплаты труда педагогов. Сейчас про-
водится эксперимент в 10 школах, 3 интернатах, 
2 профтехучилищах, 2 педучилищах и в Махач-
калинском общеобразовательном учреждении 
№13. С 1 сентября этого года апробированная 

система будет введена повсеместно. Предупре-
ждая недоумение зависимостью оплаты труда 
педагогов лишь от успехов учеников, министр 
на пресс-конференции подчеркнул, что крите-
риев на самом деле много. Поскольку нынеш-
няя тарификация не учитывает индивидуальные 
способности каждого учителя, новой системой 
предусмотрены ее базовая и стимулирующая 
части. Разницу в классности каждого учителя 
определяют эти две составляющие. Эксперимент 
в нашей республике проводится потому, что ре-
комендации из федерального центра не всегда 
могут в чистом виде применяться в нашей респу-
блике в силу ее специфических особенностей. 
Поэтому они обкатываются на эксперименталь-
ных площадках.

дети с ограниЧенными 
возможностями

Отрадно, что программа «Образование для 
детей с ограниченными возможностями», реа-
лизуемая с 2007 года, дала возможность обу-
чаться им в массовой общеобразовательной 
школе, где учитываются их особые потребности. 
Пусть сегодня это только два таких коррекцион-
ных класса, но специально для этих детей был 
выделен школьный автобус, важно, что эти шаги 
сделаны. 

Когда-то Оскар Уайльд сказал: «Лучший способ 
сделать детей хорошими – это сделать их счастли-
выми». В наших руках создать им необходимые 
условия, помочь и поддержать. И только тогда 
можно будет говорить о росте интеллектуально-
го капитала нации, а следовательно – и о росте 
экономики.

 образование 
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В Карабудахкентский район, в мест-
ность Количи мы с фотографом Тимуром 
Измайловым добирались с трудом: снача-
ла не туда повернули, потом вовсе запута-
лись, не зная куда ехать. Было холодно, шел 
дождь, и мы начинали уже «поругивать» 
инициаторов открытия первого на Север-
ном Кавказе Детского оздоровительно-
образовательного центра круглогодично-
го действия «Солнечный берег», то бишь 
работников Министерства образования и 
науки РД! 

Но это было ДО того, как мы подъехали 
к назначенному месту, ближе к нему не-
довольство стало менее категоричным, а 
мой фотограф и вовсе, раскрыв рот, побе-
жал фотографировать, как он выразился, 
«все эти классные штуки!».

Его можно было понять: нашему взору 
открылись берег моря, красивые корпу-
са, зеленый газон и яркие маки. Фонтаны 
и шум прибоя окончательно выветрили 

Саидат МАГОМЕДОВА

СОЛНЕЧНЫЙ БЕРЕГ
нашу раздраженность. А на главной пло-
щадке, куда мы подошли, уже собрались 
дети, представители министерства, жур-
налисты.

В тот день, в первую смену, в Количи 

«ну что за дождь!!! ну как можно в та-
кой дождь проводить торжественное 

открытие? я вообще не понимаю, о каком 
«солнечном» береге может идти речь, когда 
такая холо… ого! ни-че-го се-бе…»

 дети 
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приехали 96 ребят из всех городов и рай-
онов Дагестана. Это, по словам организа-
торов, только начало, ведь на следующий 
год планируется привезти ребят в два 
раза больше. Смогут сюда приехать дети 
из обычных общеобразовательных школ, 
если только будут хорошо учиться.

В двух шагах от берега расположились 
просторные корпуса, рассчитанные на 
триста мест. Здесь есть все необходимое: 
столовая, специализированный медпункт, 
двухэтажный корпус школы, подготовлен-
ный к обучению более двухсот школьни-
ков, игровые комнаты, спортивные пло-
щадки, тренажерные залы. Проходим по 
предметным кабинетам: тут и цветы на 
подоконниках, и ковровые дорожки, и 
компьютерный класс последнего поколе-
ния, интерактивные доски, видеопроек-
тор, интернет, библиотека…

Занятия в школе проводятся три раза в 
неделю с 9 до 12. А после обеда вожатые 
по специально разработанным тренинго-
вым программам занимаются с ребятами. 
Больше всего развеселил мальчуган, кото-
рый на вопрос «Нравится тебе тут?» отве-
тил: «Ага, кормят вкусно!».

Но вот аппаратура настроена, на сцену 
поднялся ведущий, присутствуют госсе-
кретарь РД Такибат Махмудова, министр 
образования и науки Алексей Гасанов, 
министр юстиции А. Рагимов и другие 
гости. Торжественный ритуал – подня-
тие флага – вызвал бурю эмоций, после 
чего Алексей Гасанов о лагере сказал так: 
«Оборудованный по последнему сло-
ву техники, он должен стать не только 
оздоровительно-образовательным цен-
тром, но и аккумулировать на своих экс-
периментальных площадках способных, 
талантливых детей, которым сегодня, 
может быть, трудно самостоятельно про-
бивать себе дорогу. Мы должны помочь 
им в этом, создать условия для развития 
научного, творческого потенциала. Здесь 
есть все, чтобы учащиеся укрепляли свое 
здоровье, активно проводили свой досуг, 
учились, применяя самые современные, 
инновационные, информационные техно-
логии. Это мощный стимул. Со временем 
здесь будет настоящий город детства, где 
дагестанские дети смогут не только зани-

маться спортом, но и полноценно 
обучаться общеобразователь-
ным дисциплинам. Здесь будет и 
настоящий военно-спортивный 
городок. Палатки нам подарили 
военные. Здесь ребята почув-
ствуют настоящую армейскую 
атмосферу, смогут участвовать 
в военно-спортивной игре «Зар-
ница», изучать военное дело. На 
начальном этапе мы предполага-
ем разместить в центре детей из 
республиканских интернатов, постепен-
но этот охват будет расширяться другими 
образовательными заведениями».

Присутствовавшие заместитель мини-
стра здравоохранения Татьяна Ковтюх и 
главный педиатр РД Валентина Кострова 
отметили, что уникальность лагеря за-
ключается в том, что здесь ребята могут 
не только обучаться, но и получать необ-
ходимый комплекс медицинских услуг, 
поправлять здоровье, набираться сил. 

Пока шла торжественная часть, дети в 
испанских и аварских национальных ко-
стюмах, чтобы не замерзнуть, танцевали 
что-то совершенно непохожее на Испа-
нию и Дагестан. Но потом, конечно, был 
концерт, и тогда исполнялась и лезгинка, и 
народный испанский танец, и звучала ве-
селая аварская песня. Никого не злил на-
крапывающий дождь, и захотелось тоже 
танцевать под дождиком, не обращая 
внимания на торжественность момента…
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Молодежь, как известно, – 
наше будущее. И, хочется 
надеяться, – светлое. Поэ-
тому и возлагаются на мо-

лодых большие надежды. Но, как гласит 
известная пословица: что посеешь, то и 
пожнешь. Внимая этой народной мудро-
сти, в стране и в нашей республике при-
нимаются законы, направленные на ре-
шение проблем молодежной политики. 
В последние годы активно реализуются 
президентские гранты, призванные вы-
являть талантливых юношей и девушек, 
реализовывать молодежные проекты. 
Немаловажное значение имеет и уста-
новление молодежных связей между 
регионами нашей огромной страны.

Преследуют эту цель и организаторы 
ставшего уже традиционным междуна-
родного форума «Неделя дружбы сту-
денческой молодежи» из Дагестанско-
го государственного педагогического 
университета. Их инициативу поддер-
живают Федеральное агентство по об-
разованию, Министерство по делам мо-
лодежи и культуры РД, администрация 
Махачкалы. На сегодняшний день ДГПУ 

Гульнара ЯРАХМЕДОВА

«НЕДЕЛЯ…», 
СТАВШАЯ ТРАДИЦИЕЙ

– единственное высшее учебное заведе-
ние в России, реализующее столь мас-
штабный проект. Собственно, кому как 
не дагестанцам демонстрировать друж-
бу народов, толерантное отношение к 
человеку иной национальности?!. Ведь 
наша республика всегда была образцом 
добрососедства народов 14 коренных 
национальностей.

Опыт прошлого года показал, что эта 
«Неделя…» востребована в молодежной 
среде. Молодые люди воочию убежда-
ются в том, в какой удивительной много-
национальной стране мы живем. Геогра-
фия форума стала более обширной. Все 
больше представителей российских и за-
рубежных учебных заведений участвует 
во встрече на дагестанской земле. В этот 
раз в Махачкалу съехалось более ста де-
легатов – как из близких, так и из самых 
отдаленных регионов России. Среди них 
– студенты из Москвы, Армавира, Пяти-
горска, Чечни, Тулы, Чувашии… 

Каждый день «Недели…» оставил след 
в сердцах ее участников. В первый день – 
встреча с ректором ДГПУ Джафаром Мал-
лаевым, который рассказал делегатам о 
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деятельности вуза, жизни дагестанского 
студенчества, поделился планами. На 
«круглом столе» в Национальной респу-
бликанской библиотеке им. Расула Гамза-
това студенты обменялись опытом созда-
ния форм студенческого самоуправления 
в своих регионах, говорили об участии 
молодежи в политике, экономике своего 
города, края, республики. На торжествен-
ном открытии форума в Русском драма-
тическом театре им. Горького его участ-
ников приветствовали госсекретарь РД 
Такибат Махмудова, министр культуры 
Зумруд Сулейманова, зам. министра по 
делам молодежи Муслимат Халимбеко-
ва, выступили представители делегаций, 
а завершился этот день праздничным 
концертом. 

В программу форума вошла и поездка 
в самый древний город России – Дербент. 
Экскурсия в крепость «Нарын-Кала» с ее 
полуторатысячелетней историей и на 
дербентский коньячный завод не оста-
вила равнодушных. В рамках форума со-
стоялось пленарное заседание между-
народной конференции «Современная 
наука и молодежь», проведенной Управ-
лением научных исследований ДГПУ. 
Были заслушаны доклады, участники 
получили на руки сборник, изданный по 
материалам конференции. 

Делегаты встречались и с деятелями 
культуры республики, что позволило им 
ближе познакомиться с ее самобытным 

национальным искусством. В один из 
дней студенты приняли участие в «Вахте 
памяти» – мероприятии, посвященном 
памяти жертв Второй мировой войны. 
Посетили они и музей художественно-
графического факультета ДГПУ. Этот фа-
культет – не только кузница кадров, но и 
центр поистине народного творчества. 

Провожали гостей так же тепло, как 
и встречали. На официальной цере-
монии под аплодисменты зала ректор 
ДГПУ вручил почетные сертификаты и 
памятные медали руководителям деле-
гаций, дипломы за лучшие выступления 
на конференции и памятные дипломы 
участникам форума. Гости благодарили 
организаторов, восхищались их госте-
приимством, выражали свое мнение о 
значении форума. Один из делегатов 
признался, что поначалу боялся ехать в 
Дагестан, поскольку его настораживала 
негативная информация о республике. 
«Оказывается, здесь нет никакой войны, 
беспорядка, напротив, здесь царят мир 
и дружба людей разных национально-
стей!» – заключил он. 

Наверняка, в памяти гостей Страны 
гор надолго останутся зажигательная 
лезгинка, кавказские тосты, разно-
образная дагестанская кухня, крепкие 
рукопожатия, дружелюбные улыбки. До 
новых встреч, друзья!

 молодежь 
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С тех пор, как аббре-
виатура НТВ стала ши-
роко известна, многие 
стали зада-

ваться вопросом, как 
же она расшифровы-
вается. Оказывается, 
никак. Это название 
придумал первый ди-
ректор канала Игорь 
Малашенко, который 
говорит, что «НТВ не расшифровывается 
вообще никак. Когда-то я придумал эту 
аббревиатуру для нового телевидения, 
кто-то предложил расшифровать как „не-
зависимое“, но все дружно заявили, что 
это безумно претенциозно. Предлагали 
другие варианты — „негосударственное“, 
„наше“, в результате твердо договорились 
не расшифровывать вообще никак…». И 
что такое НТВ в нашей республике?

Марат ЛУГУЕВ, сотрудник Севе-
рокавказского центра НТВ, вместе 
со своими коллегами по работе на 
телеканале должен отмечать юбилей 
– их бюро исполнилось 10 лет! Одна-
ко при нашем с ним разговоре шла 
спецоперация силовиков и поэтому 
основная часть коллектива находи-
лась там. А Марат остался в офисе в 
качестве дежурного, принимал звон-
ки и отслеживал материалы инфор-
мационных агентств. 

– Я работал на РГВК–Дагестан, когда 
к нам позвонил Ильяс Шурпаев (погибший 
в прошлом году в Москве) и сказал, что он 
уходит на другой канал, а на его место объ-
явлен конкурс. Я отнес свои материалы, и 
через некоторое время меня пригласили 
на собеседование, я его благополучно про-
шел и стал работать. Через несколько дней 
попал на события в Бороздиновке, что в 
Чечне, на границе с Кизлярским районом, 
это и было моим новым крещением. Там 

Саидат МАГОМЕДОВА

НИ МИНУТЫ ПОКОЯ…
я начал проходить НТВэшную 
школу: Гусаров учил меня, как 

выстраивать репортаж, продю-
сер Вадим Гончаров учил 

налаживать контакты, 
ребята со спутниковой 
станции Fly Away (это 
наша станция, через 
которую мы отправля-

ем материал в Москву, 
через нее же организу-

ются все прямые эфиры) объяснили все 
принципы работы. Сразу после Борозди-
новки я попал и на другие события. Тогда в 
Дагестане они случались нередко, каждую 
ночь мы не спали. 

– Чем была вызвана необходимость 
создания Северокавказского центра?

– В 1999 году открылось конкретно да-
гестанское бюро, а через 5 лет объединили 
бюро Осетии, Ингушетии, Чечни и Дагеста-
на. Таким образом, сформировался Севе-
рокавказский центр. Это уникальная струк-
тура, во всяком случае, в России у нее нет 
аналогов. Уникальность ее в мобильности 
передачи информации, то есть все наши 
группы расположены так, что они охваты-
вают всю территорию Северного Кавказа, 
плюс к этому мы быстро можем заменить 
друг друга по всей территории региона.

– Почему именно в Дагестане разме-
стился головной офис?

– В Чечне шла война, и НТВ требова-
лись корреспонденты в горячую точку. 
Дагестан был идеальным местом, так как 
он близок ко всем северокавказским ре-
спубликам. При этом Руслан Гусаров, наш 
директор-корреспондент, сам из Дагеста-
на, заявил себя как профессионал своего 
дела, и через некоторое время ему дали 
«добро» на создание нашего центра. Со 
временем возникла необходимость в  ко-
ординации работы бюро в Чечне, Ингуше-
тии, Осетии и Дагестане, именно поэтому 

тех пор, как аббре-
виатура НТВ стала ши-
роко известна, многие 

я начал проходить НТВэшную 
школу: Гусаров учил меня, как 

выстраивать репортаж, продю-
сер Вадим Гончаров учил 

через нее же организу-
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их объединили в единый северокавказ-
ский центр. Можно сказать, что все и нача-
лось с Гусарова и оператора Амира Ами-
рова, – они работали в паре.

– Получается, становление НТВ на Кав-
казе началось с чеченской кампании, и с 
тех пор забота бюро – это лишь ЧП?

– Действительно, все события, что про-
исходили на Северном Кавказе, не прош-
ли мимо нас. Убитых и раненых, к счастью, 
не было. Однако наши сотрудники получа-
ли контузии в Чечне, не раз попадали под 
обстрел, а в последних событиях в Юж-
ной Осетии слегка зацепило Петра Гасие-
ва, который работает на нашу компанию. 
Конечно, это рождает депрессии. После 
Беслана было тяжело всем, так как съе-
мочная группа приехала оттуда с жуткими 
впечатлениями. Да и вообще: где стреля-
ют – всегда тяжело.

Конечно, говоря об НТВ в Дагестане, 
нельзя не рассказать о самом директо-
ре – корреспонденте Северо-Кавказского 
центра НТВ Руслане Гусарове, лауреате 
премии Союза журналистов Дагестана 
«Золотой Орел-2000», финалисте теле-
визионного конкурса «ТЭФИ – 2001» в 
номинации «Лучший репортер», лауреа-
те премии имени Томаса Колесниченко 
Торгово-промышленной палаты России 
и Союза журналистов России «За журна-
листскую отвагу» в 2006 году. Его в нашей 
республике знают все, именно он побы-
вал во всех горячих точках, именно он 
освещал все события, происходившие на 
Северном Кавказе за последние 10 лет. 
Руслан Гусаров – автор фильма «Герой 
кавказской национальности». Фильм о 
строителе Маирбеке Садаеве, человеке,  
пережившем вторую войну в разгромлен-
ном Грозном, собственноручно ампутиро-
вавшем себе часть поврежденной оскол-
ком ноги и погибшем уже после войны. 
Этот фильм был отмечен премией Артема 
Боровика «Честь, мужество, мастерство». 
Так же знамениты работы Гусарова фильм 
«Лезгинка» и четырехсерийный фильм из 
цикла «Кавказцы в войнах России». В про-
шлом году эта серия стала победителем 
Всероссийского конкурса документаль-
ных фильмов и телепрограмм «Единение», 

посвященных борьбе с экстремизмом, 
ксенофобией, религиозной и расовой не-
навистью.

В августе 2008 года, освещая события 
в Южной Осетии, Руслан Гусаров с сотруд-
никами Северо-кавказского Центра НТВ 
Вадимом Гончаровым и Петром Гасиевым 
организовал эвакуацию журналистов и 
местных жителей из расположения шта-
ба миротворцев, при этом уступив места 
в служебных автомобилях женщинам и 
детям, а сам остался в зоне военных дей-
ствий, продолжая работу.

Гусаров также отмечен медалью «За 
укрепление боевого содружества» (Ми-
нистерство обороны РФ, 2001 г.), знаком 
«Участника боевых действий» (МВД РФ, 
2001 г.), знаком ЮФО «За службу на Кавка-
зе», орденом Российского союза ветера-
нов Афганистана «За заслуги», медалями 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени (2006 г.) и I степени (2009 г.)

Можно догадываться, с какими чув-
ствами Руслан Гусаров и вся его команда 
подходила к 10-летнему рубежу, ведь они 
являются свидетелями буквально всех со-
бытий, происходивших на Кавказе. 

А во время рассказа Марата Лугуева 
он успел и материал о событии на окраи-
не Махачкалы завершить, и в команди-
ровку уехать. Вот такая работа – ни ми-
нуты покоя.

 журналистиКа 

С камерой – 
Руслан Гусаров



28

После встречи с пианисткой меня не по-
кидало ощущение, что в ее глазах зву-
чит музыка – сложная, философская, 
прекрасная – та же, что и в глубинах 

души. Та, которую она отражает, создавая музы-
кальную картину перед нами, слушателями. Ведь 
говорят, что глаза – зеркало души. В ее случае так и 
есть. А во время приезда Мердановой в Махачкалу 
в этом году мне удалось с ней поговорить – всегда 
приятно вблизи рассмотреть человека, который со 
сцены поражает своей неординарностью, страст-
ной любовью к искусству, свободой самовыраже-
ния в таком сложном и пол-
ном тайн океане классической 
музыки. Подумалось – ведь 
сколько детей ходит в музы-
кальные школы, но редко кто 
становится музыкантом. А вот 
она – тот редкий случай, когда 
сложились все необходимые 
для успешного развития ода-
ренной личности условия. 

Фатима родилась в Каспий-
ске. Жила в Махачкале. Оба 
эти города славятся своими 
профессиональными преподавателями в области 
музыкального искусства. В 5 лет мама отвела ее в 
музыкальную школу №1 Махачкалы. В том же году 
пошла в общеобразовательную школу №13 им. 
Чернышевского. Кроме музыки, в детстве она зани-
малась танцами в ансамбле «Счастливое детство». 

Принимала она участие и в конкурсах для 
юных исполнителей. После одного из них позна-
комилась с Татьяной Георгиевной Строцкой, к ко-
торой и перешла учиться в махачкалинскую му-
зыкальную школу №3. За время учебы в ее классе 
Фатима получила 1-ю премию республиканского 
конкурса им. Г.Гасанова, 3-ю премию – на Всерос-
сийском конкурсе в Пятигорске и 2-ю – на между-

народном конкурсе в Андорре. Был также опыт 
концертных выступлений на сцене Дагестанской 
филармонии. Сначала в общих концертах, а по-
том и в сольных. По словам Фатимы, ей посчаст-
ливилось неоднократно играть с замечательным 
дирижером Станиславом Хржановским.

После выступления на конкурсе «Новые име-
на» получила приглашение учиться в классе про-
фессора Московской консерватории Валерия 
Владимировича Кастельского. В 2000 году она 
стала студенткой академического училища при 
консерватории. С 2001 года уже училась в классе 

народной артистки СССР про-
фессора Элисо Вирсаладзе. 
А в 2002-м, закончив экстер-
ном училище, поступила в 
Московскую консерваторию, 
которую окончила в 2007-м. 
Сейчас учится в аспирантуре. 
И, конечно, надо добавить, 
что в 2005-м получила диплом 
Международного конкурса в 
Тбилиси, в 2007-м – 3-ю пре-
мию конкурса им Светисла-
ва Станчича в Хорватии, в 

2008-м – 2-ю премию международного конкурса 
в Пальма-де-Майорке. Были сольные концерты в 
Камерном зале Московской филармонии. 

– Фатима, почему музыка стала главным в 
жизни? По совету родителей, преподавателей 
или это сделано самостоятельно?

– В детстве я не предполагала, что буду музы-
кантом, не могу сказать, что это было мечтой. Мои 
родители тоже никогда не настаивали, но и не от-
говаривали. Но когда я попала на сцену, поняла, 
что это мне нравится больше чем что-либо еще. 

– Что сегодня важно для карьеры музыканта?
– В музыкальном мире очень трудно заявить 

Сабира ИСРАПИЛОВА

ФАТИМА МЕРДАНОВА:
«НА РОДИНЕ ИГРАЕТСЯ С 
ОСОБЕННЫМ ЧУВСТВОМ...»

 земляКи 
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громко о себе. Невероятно высок уровень 
исполнителей. Для удачной карьеры нуж-
но сочетание многих факторов. Талант, 
трудолюбие, удача – это далеко не полный 
список. Я не люблю конкурсы, но на дан-
ный момент, к сожалению, это практически 
единственный способ стать заметной.

– Наверно, приходится мириться с до-
статочно напряженным ритмом жизни? 

– Я достаточно общительный человек. 
Люблю компании, посиделки с друзьями, 
походы в гости. Не могу сказать, что музы-
ка затмевает все остальное. Это, безуслов-
но, мое любимое занятие, профессия, но я 
также очень люблю читать, с удовольстви-
ем занимаюсь спортом. А концерты в Ма-
хачкале стали уже доброй традицией, и я 
стараюсь приезжать каждый год с новой 
программой. Не знаю, достаточно ли это 
часто, но знаю, что определенная аудито-
рия уже сложилась, есть люди, которым 
интересно приходить на мои выступле-
ния. Играется на родине с особенным чув-
ством. Больше ответственности и больше 
удовольствия, радости от концерта. И, ко-
нечно, радует прием.

– Наверное, каждый концерт связан с 
какими-то особенными воспоминания-
ми. Какой запомнился особенно и чем?

– Я помню все свои выступления, и 
удачные и не очень. Ярче всего воспоми-
нания о последнем своем выступлении. 
Достаточно долго после него, иногда, мо-
жет, в течение недели, в памяти прокручи-
ваются фрагменты. Заново переживаю и 
анализирую свою игру.

– Есть расхожее мнение, что публика 
все больше ищет развлечений, а подлин-
ное искусство интересует ее все меньше 
и меньше. Так ли это?

– Мне кажется, классическая музы-
ка никогда не была для людей массовым 
увлечением. Это не значит, что она не для 
всех, но для ее понимания нужна опреде-
ленная подготовка.

– Возможно ли возвращение в респу-
блику для работы?

– В Дагестане пока довольно тяжело 
с финансированием. Наверное, как и во 
многих других областях России. Нет стой-
кой традиции меценатства, многое дер-
жится на энтузиазме людей. К тому же мои 

музыкальные пристрастия еще окончательно не сложи-
лись. Мировая музыкальная культура неисчерпаема, я 
постоянно открываю для себя что-то новое. Сейчас мой 
репертуар в основном состоит из произведений компо-
зиторов 19-го века и первой половины 20-го. У меня нет 
идола, которому бы я поклонялась, но меня восхищает 
упорство, с каким люди добиваются своей цели, самоот-
дача великих людей, их воля, несгибаемость. Хотя мало 
у кого все складывается гладко от начала и до конца. По-
этому очень важно не сойти с пути, не сбиться. Для меня 
ценна честность в искусстве. Признание публики тоже 
необходимо, но этого не достаточно. Я боюсь строить 
планы и тем более – их озвучивать. Но могу сказать, что 
мне бы хотелось иметь возможность играть на сцене. В 
Дагестане, в России, за рубежом. Я буду прилагать все 
усилия для этого. Семью построить, конечно, не менее 
сложно. Но тут уж как сложится. Может, мне встретится 
понимающий человек…

 земляКи 
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Селение Балхар
Фото К. Чутуева   
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У колыбели маленькой Рагимат сидела 
мать, знавшая много народных лез-
гинских песен и сумевшая вложить 
в сердце девочки любовь к музы-

ке. В 1915 году семья Абдул-Муталиба в поис-
ках куска хлеба перебралась из Ахтов в Баку 
и оказалась по соседству с выдающимся азер-
байджанским композитором, автором извест-
ной музыкальной комедии «Аршин-мал-алан» 
Узеиром Гаджибековым. Рагимат подружилась 
с племянницей Гаджибекова Мегбубой, кото-
рая вскоре представила ахтынку своему зна-
менитому дяде. Узеир Гаджибеков прослушал 
несколько песен в исполнении Рагимат и уве-
ренно сказал: «Эта лезгинская девочка должна 
стать большой артисткой». Он немало потру-
дился над тем, чтобы поставить девочке голос, 
совершенствовать его; часто приглашал ее, за-
писывал и обрабатывал ее песни, а затем вме-
сте с ней разучивал их.

Так Рагимат с самого детства оказалась в сре-
де людей, вся жизнь которых была посвящена 
музыке. И это наложило глубокий отпечаток на 
ее дальнейшую судьбу. И хотя вскоре по семей-
ным обстоятельствам Рагимат вернулась в Ахты, 
она не порвала связей с семьей Узеира Гаджибе-
кова. Подружка Мегбуба пригласила ее к себе, 

помогла поступить 
в Бакинский жен-
ский учительский 
институт, где она 
в течение двух лет 
не только отлично 
училась, но и про-
должала свои за-
нятия музыкой с 
Узеиром Гаджибе-
ковым.

Однако жизнь, как известно, состоит не толь-
ко из светлых дней, но и из серьезных испыта-
ний. Окончив два курса института, она поехала 
на каникулы в Ахты, где ее по воле отца выдали 
замуж и устроили в местную школу учительни-
цей. А в 1927 году она вместе с супругом Керим-
ханом выехала в Хунзах, где в местной школе 
учила аварских мальчиков и девочек на их род-
ном языке – она сумела за короткое время выу-
чить аварский язык.

Но молодая учительница не забывала о своем 
любимом занятии. В свободное от уроков вре-
мя она учила пению своих маленьких друзей. 
В Хунзахе Рагимат познакомилась с аварскими 
песнями, многие из которых позже вошли в ее 
репертуар. Пять лет отдала Рагимат народному 

Джонрид АХМЕДОВ

БРИЛЛИАНТ 
В КОРОНЕ РЕСПУБЛИКИ

К 100-летию со дня рождения Рагимат Гаджиевой

«шел 1909 год. у горца родилась дочь. абдул-
муталиб не то чтоб очень обрадовался этому 

событию, но и не опечалился… а малютка оказалась с 
характером – в первые же минуты появления на свет 
она заполонила дом своим звонким голоском. так со-
стоялся первый «дебют» будущей народной артист-
ки», – писал в своем очерке «Качая песни колыбель» 
известный лезгинский поэт алирза саидов.

 Память 
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образованию, и все эти годы ее не покидала меч-
та стать певицей. В Ахтах Рагимат жила в семье, 
увлеченной театральным искусством. Отец и 
брат были тесно связаны с местной театральной 
труппой. И когда ставили пьесу «Пери-ханум», 
действие которой разворачивалось вокруг об-
раза женщины, на долю которой выпали тяжкие 
испытания, пришли к выводу: для этой роли го-
дится только Рагимат – и хороша собой, и пре-
красно поет, и с детства знакома со сценическим 
искусством. Но надо было получить согласие 
отца. К Абдул-Муталибу отправили его именитую 
родственницу, заведующую женотделом райко-
ма партии Саимат Мурсалову, которая сумела 
решить эту проблему. Так Рагимат Гаджиева, не 
прерывая занятий в школе, стала артисткой Ах-
тынского народного театра, на сцене которого 
в 1929 году с блеском исполняла главную роль 
Пери-ханум. Ее игра и песни, спетые в спектакле, 
вызвали потрясающий эффект в общественной 
жизни аула. Буря аплодисментов, казалось, при-
подняла крышу клуба, а ликование зрителей за-
полонило селение. Только и разговоров было 
о спектакле и о Рагимат. Судьба героини Пери-
ханум волновала так, что многие сидящие в зале 
женщины плакали. Это было началом триум-
фального пути профессиональной певицы.

В 30-х годах ахтынцы в знак любви и уважения 
к землячке избирают Рагимат народным судьей, 
затем она становится членом коллегии Верхов-
ного суда Дагестана. Но как совместить работу 
в суде с публичным пением? А сердце ведь на-
веки отдано искусству. Выручило радио, которое 
давало возможность выступать под вымышлен-
ным именем. Однако слушатели узнавали ее не-
повторимый голос. Популярность певицы росла. 
И под напором писем слушателей было принято 
решение освободить Рагимат от обязанностей 
члена Верховного суда республики и направить 
ее работать в радиокомитет. 

С этого времени и до последних своих дней 
Рагимат не изменяла искусству. Она выступала 
у микрофона и на открытых концертах, изучила 
нотную грамоту, помогала дагестанским компо-
зиторам записывать народные лезгинские пес-
ни, которые впоследствии вошли в сборник «Сто 
дагестанских народных песен». С каждым годом 
ее репертуар пополнялся новыми произведени-
ями – не только лезгинскими, но азербайджан-
скими, кумыкскими, даргинскими, аварскими, 
лакскими, русскими. В 1940 году она получает 
почетное звание Заслуженной артистки респу-

блики, в 1941-м – Народной артистки Дагеста-
на. В годы войны ее творческая и общественная 
активность намного возросла. Муж ее ушел на 
фронт и погиб в 1942 году. А она осталась с тремя 
маленькими детьми. Но Рагимат с коллективом 
Даградиокомитета принимает участие в рекон-
струкции канала им. Октябрьской революции, 
сооружении противотанковых рвов и окопов на 
окраинах Махачкалы. Часто после напряженно-
го дня ей приходилось выступать с концертами в 
госпиталях. Выезжала с концертами и на фронт, 
выступая перед солдатами, идущими в бой. Сце-
ной служили кузовы автомашин, дагестанские 
артисты переезжали от одной группы воинов к 
другой, давая в день по несколько концертов. 

Активная жизненная позиция, неуемная 
энергия, творческий рост, умение донести со-
кровища народной музыки до сердец людей сни-
скали Рагимат Гаджиевой высокий авторитет. В 
послевоенные годы имя Рагимат Гаджиевой все 
чаще звучит не только в родном Дагестане, но и 
во многих республиках, краях, областях, селах и 
городах России. Она часто выступала и в лучших 
концертных залах Москвы, Ленинграда, Росто-
ва, Баку, Тбилиси и многих других городов стра-
ны. Неутомимого посланца искусства Дагестана 
всюду награждали горячими аплодисментами. 
Венцом ее деятельности явилось присуждение 
ей в 1967 году почетного звания Народной ар-
тистки Российской Федерации.

В январе 1990 года в возрасте 81 года ушла из 
жизни прославленная певица – бриллиант в ко-
роне Дагестана. В этом году ей исполнилось бы 
100 лет. 
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«В 1969 году Станислав принес домой 
книгу Расула Гамзатова "Мой Дагестан". 
"Прочти скорей, чудный край…, множе-
ство языков – нужно туда съездить, по-
смотреть своими глазами". Ошарашен-
ная таким "предисловием", дочитав до 
середины, я… посмотрела на Станислава: 
"Бери билеты"… – пишет Фаина Графчен-
ко в предисловии к книге своего мужа, 
поэта Станислава Сущевского. 

«А все так и было?» – спрашиваю. «То 
есть?» – не понимает она. «Ну, на самом 
деле так было или это такая ээээ… кра-
сивая литературная версия?» В ответ она 
бросила на меня такой взгляд, что захо-
телось немедленно провалиться сквозь 
землю. Конечно, именно ТАК все и было, и 
по-другому быть просто не могло.

И сегодня, сорок лет спустя, она по-
прежнему влюблена в Дагестан. Хотя нет, 
сегодня, пожалуй, даже больше. Все-таки 
40 лет – это очень много. Здесь родился и 
вырос ее сын, здесь похоронен ее муж… 
И неправда, что она тут совсем одна, с ней 
ее Дагестан, ее дагестанцы.

– У меня нет полного ответа на вопрос, 
почему я – русская женщина, на русском 
языке читающая стихи, – живу здесь. Я 

Влада БЕСАРАБ

ФАИНА ГРАФЧЕНКО: 
«40 ЛЕТ Я СЛУЖУ 

ДАГЕСТАНУ…»
даже не могу сказать, кто я больше – даге-
станка или русская. Хотя… наверное, уже 
дагестанка. Сколько раз пыталась уехать, 
уже и контейнер отправляла, но в итоге 
возвращалась. ТАМ я не могу долго. Там 
все куда-то бегут, что-то пытаются кому-
то доказать, лезут по головам, расталки-
вая друг друга локтями. ТУТ по-другому. 
У меня нет машины, и я часто пользуюсь 
маршрутным такси. Останавливается «ра-
фик», я заглядываю внутрь и вижу, что 
свободных мест нет. И вдруг какая-то жен-
щина говорит: «Садитесь, поместимся». 
Вот оно, то главное, что есть в Дагестане! 
Все люди на свете должны потесниться, 
потому что в тесноте, да не в обиде. Да-
гестанцы – самые интеллигентные люди 
в мире. Это наша удивительная особен-
ность – принадлежать не только себе, но 
и другому. Дагестан – это единственный 
остров терпимости, который остался в 
стране. Дагестан для меня – земной рай. 
Так и пиши – земной рай. И тому, кому 
здесь плохо и тесно, я говорю – уезжайте, 
границы открыты. 

Когда моему сыну было лет семь, он 
сказал: «Мама, я хочу, чтобы ты была ста-
ренькая, сидела бы в кресле, вязала носок, 
возле сидела бы кошка, а я бы заботился 
о тебе…». Я не даю ему этой возможности 
– заботиться обо мне. Пока есть силы, здо-
ровье – буду здесь. Я могу и хочу сделать 
что-то для этой земли, для моего народа, 
который 40 лет назад принял меня. 

Я весь Дагестан объездила с концер-
тами, где только не выступала. Помню, 
как-то приехали в Маджалис, поэты наши, 
кто-то из певцов и я, прямо на виноград-

не нравится мне слово «чтица». Как 
и «поэтесса» или «художница». Как 

история не терпит сослагательного накло-
нения, так искусство не признает гендер-
ных различий. марина Цветаева – поэт, 
вера мухина – скульптор, заха халид – 
архитектор. фаина графченко – чтец. ма-
стер художественного слова.
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ники – как раз шел сбор винограда. Сидят 
эти рабочие на перевернутых ведрах, на 
ящиках каких-то и смотрят на тебя как на 
высшее существо, ловят каждое слово. 
А ведь по идее – они время теряют, ведь 
их заработок зависит от того, сколько ви-
нограда они соберут, а тут я со стихами. 
Никогда не забуду, как какая-то бабушка 
мне сказала тогда: «Паина! Читай. Читай 
еще! Мы любим Расула Гамзатова и мы за 
мир». 

Я всегда любила читать стихи, я готова 
читать их любому, лишь бы меня слушали. 
После школы поступила в студию при те-
атре имени Горького в Днепропетровске, 
и сразу меня взяли работать в театр. А до 
этого я шесть лет училась в студии худо-
жественного слова у Новикова, именно 
это свое образование я считаю самым 
важным. Но я не сразу это поняла. Мне 
хотелось работать в театре, и я работала: 
играла ведущие роли, ездила на гастро-
ли. В 1967 году на гастролях в Уфе мы с 
подругой зашли в местную филармонию, 
разговорились с художественным руко-
водителем, а подруга возьми да и скажи: 
«А Фаина у нас хорошо стихи читает». Он 
спросил: «Правда?», а я жду, когда он мне 
предложит что-нибудь почитать. Догово-
рились встретиться на следующий день. 
Я пришла – а там полный зал: члены худ-
совета, артисты филармонии и театра 
пришли посмотреть, кто это там приехал 
стихи читать. Я читала больше двух ча-
сов, а после концерта меня пригласили 
остаться работать в Уфе с сольным кон-
цертом, «красной строкой» в афише, но-
вой квартирой и высоким окладом. Для 
меня очень важно было получить воз-
можность читать стихи. У меня в театре 
были хорошие роли, но стихи меня пере-
полняли больше…

Там же, в Уфе, она познакомилась с бу-
дущим мужем, поэтом и переводчиком 
Станиславом Сущевским. И все вроде бы склады-
валось как нельзя лучше – оба молоды, талантли-
вы, признаны, востребованы. У нее концерты, га-
строли, его издают, зовут работать в Москву. А он 
вместо этого едет в Дагестан… «С его приездом 
культура Дагестана стала богаче и краше. Благо-
даря его переводам я узнал поэта Магомеда Га-
мидова, Алирзу Саидова, Аткая, Анвара Аджиева, 

Сулеймана Рабаданова… и многих других. Они 
через Станислава Сущевского стали для меня от-
крытием, откровением… Он привнес в культуру 
нашей республики золотые зерна стихов, которые 
должны прорасти в сердцах наших потомков»… 
– напишет Расул Гамзатов в предисловии к книге 
стихов и переводов Сущевского «Щедрость». Фа-
ина Федоровна издала ее уже после смерти мужа. 

 мастер 



36

Сейчас вот переиздает. 
Планировался вообще-то 
двухтомник, но… 

24 сольные программы 
создала Фаина Графчен-
ко. По два с половиной 
часа каждая. Это тысячи 
стихов, среди которых 
стихов дагестанских поэ-
тов не просто «немало», 
а много, очень много, 
больше, чем каких-либо 
других. «Я одна в мире 40 
лет читаю дагестанскую 
поэзию», – говорит Фаина 
Федоровна и не лукавит 
нисколько. Так уж полу-
чилось, что кроме нее нет 
в нашей республике чте-
цов. Да и на весь бывший 
СССР их было немного. 

Трудный жанр, говорят. Да, нелегкий, но ведь 
стихи, живое поэтическое слово, нужны людям. 
И сегодня, возможно, нужнее, чем когда-либо. 

– А вот еще говорят – недруги, наверно, – что 
дагестанская литература, как понятие, вообще 
не существует. Мол, это во многом искусствен-
ное понятие – ну, была идеологическая уста-
новка, чтобы развивались литературы нацио-
нальных окраин, вот их и развивали. Положено 
было, чтоб в каждой республике был Союз пи-
сателей, вот он и был. А уж какие при этом пи-
сатели, какая литература – не суть важно. 

– Только недруги и скажут. Я читаю только 
хорошие стихи, если ты это хочешь спросить. 
Мне нужно «мясо», в поэзии я не вегетарианка. 
Я читаю только настоящую поэзию. А поэзия от-
личается от стихотворчества, как небо от земли. 
В Дагестане были и есть настоящие поэты. 

– Я не об отдельных поэтах спрашиваю, не 
об отдельных писателях, которые, безусловно, 
есть. А о литературе как о процессе…

– Процесс – это дело литературоведов. Меня 
же больше интересуют как раз «отдельные» по-
эты, или даже отдельные стихи. Того же Расула 
Гамзатова я читаю только в хороших перево-
дах, в великолепных переводах – Козловского, 
Гребнева, Мориц, Сущевского. То же касается и 
других дагестанских поэтов. Повторюсь, я могу 
читать только настоящую поэзию. 

– Поэтому сами вы стихов не пишете?
– Поэтому и не пишу. Я переводила, напри-

мер, Фазу Алиеву. Эти переводы хвалили, но я-то 
сама понимаю, что это стихи, но не поэзия. 

– Только не говорите мне сейчас, что вы ни-
когда не читали того, что «надо». «Малую зем-
лю» Брежнева – читали ведь?

– Да, действительно, у меня афиши были: «Л. И. 
Брежнев. «Малая земля», но все в зале почему-то 
знали, что я буду читать Пастернака. И я читала: 
пятнадцать минут Брежнева, остальное время – 
Пастернака, или Цветаеву, или Мандельштама. И 
потом, при чем тут Брежнев! Как будто Брежнев 
это сам писал! Сейчас уже все знают, что «Малая 
земля» – это Чаковский, а мы и тогда знали, и я 
читала Чаковского – настоящего большого писа-
теля! 

– Вы читаете только на русском языке?
– Да, я читаю только на русском. Я боготворю 

этот язык! 
– Но вы ведь, кажется, и украинский хорошо 

знаете.
– Знаю, могу читать что-то для себя, но не бо-

лее. Мой родной язык, язык которым я дышу, – 
русский. Сколько я себя помню, я во власти этого 
слова, его я несу людям всю свою жизнь. Но при 
этом я считаю, что поддерживать национальные 
языки необходимо. Исчезновение языка даже в 
одном ребенке – это уже трагедия. Остаться без 
языка – это все равно, что начать жизнь с чисто-
го листа, остаться сиротой, Иваном, родства не 
помнящим. Национальные театры, книги, газеты 
на национальных языках необходимы. Их нуж-
но всячески поддерживать, и заниматься этим 
должны абсолютно грамотные люди. Стоит пу-
стить все на самотек – и все умрет. Расул Гамзато-
вич великолепно читал свои стихи на аварском, 
потому что это было «его», это чувство языка 
было у него в крови. Даже если я научусь пра-
вильно произносить все звуки, буду понимать 
каждое слово другого языка, я никогда не смогу 
передать всю его глубину, все его богатство. И 
никто не сможет. 

Хочу, чтобы Дагестан был страной поэзии, 
озвученной стихами, чтобы поэзия самой вы-
сокой пробы обнажала человеческие чувства 
и звала каждого на борьбу со злом. Очень 
жаль, что нет в Дагестане чтецов, что некому 
озвучить поэтическое слово. Моя главная за-
дача сегодня – подготовить, вырастить этих 
чтецов. Накопленный опыт обязательно дол-
жен быть передан кому-то. К сожалению, я 
поздно это поняла – была слишком занята ра-
ботой. Но ничего – бог даст – успею сделать 
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все, что задумала. Хочу подготовить не только 
чтецов, но и ведущих концертных программ, 
дикторов (Фаина Графченко ко всему прочему 
еще и диктор высшей категории, проходила 
стажировку у легендарного Юрия Борисови-
ча Левитана, работала с ним на Всесоюзном 
радио), педагогов, ведь нигде у нас не препо-
дается орфоэпия – искусство правильно и кра-
сиво говорить. Научить этому можно любого, 
главное, чтоб человек хотел. Самой взрослой 
моей ученице 51 год. Она 
пришла ко мне и сказала: 
«Я хочу хорошо говорить». 
«Учимся правильно и кра-
сиво говорить» – так назы-
вается передача, которую я 
веду на радио «Сафинат». Я 
там не только читаю стихи, 
но и рассказываю о стихах, о 
том, как появились в языке 
те или иные крылатые слова 
и выражения. И программа 
востребована, она интерес-
на слушателям, люди звонят, 
пишут письма, благодарят. 

Но главная задача, которую 
поставила перед собой Фаина 
Графченко, – подготовить для 
Дагестана 10 (как минимум!) 
чтецов. Не декламаторов, 
подчеркивает она, а именно 
чтецов, потому что между чте-
цами и декламаторами такая 
же разница, как между поэзи-
ей и стихами. В прошлом году 
она получила президентский 
грант на подготовку с непро-
фессиональными чтецами 
программы «Кавказ и Россия. 
Век ХХ». Теперь вот ищет по школам, вузам, кол-
леджам талантливых ребят. Нет, даже не талант-
ливых, не совсем верно тут это слово, а тех… тех, 
кто хочет читать, у кого глаза горят, кто всем сво-
им существом чувствует поэзию. И не важно, что 
они при этом картавят или пришептывают – это 
можно выправить, от акцента избавиться, было 
бы желание. А оно, судя по тому, насколько плот-
ный график у Фаины Федоровны (уже сегодня 
ученики записаны аж на январь будущего года), 
есть у многих. Уже сейчас понятно, что грантом, 
точнее, заявленной в нем программой дело не 
ограничится. Это лишь вершина айсберга, лишь 

способ выявить, выловить, дать возможность 
сделать первые шаги.

– Я за свою жизнь сделала 24 программы, а 
будет у нас 10 чтецов – это уже 200 программ, а 
там может быть по 10 авторов в каждой! И про-
кат нужно начинать с детского сада, потом чи-
тать для младших школьников, потом для ребят 
постарше… Дети прекрасно понимают стихи, 
тонко чувствуют поэзию, надо только чтобы сти-
хи были правильно подобраны, были интерес-

ны слушателям именно это-
го возраста – и тогда пойдет 
цепная реакция, тогда, став 
взрослыми, они уже не смогут 
жить без поэзии. 10 мастеров 
художественного слова могут 
сделать целую культурную ре-
волюцию в отдельно взятой 
республике! В СССР, кстати, 
очень хорошо это понимали. 
Чтецу получить разрешение 
на сольный концерт было 
сложнее, чем орден Ленина. За 
нами следили, цензура была 
жесткая, но мы все равно на-
ходили способы обходить ее. 
Сейчас цензуры нет, любые 
книги любых авторов доступ-
ны – только читай. И потом, 
ведь это очень мобильный 
жанр! Не нужно декораций, 
аппаратуры, особых условий. 
Нет никакой разницы – читать 
со сцены в большом зале или с 
борта грузовика в поле – поэ-
зия останется поэзией…

Фаина Федоровна остается 
собой – так и хочется это до-
бавить. Другая бы сидела и ве-

щала: «Ах, я 40 лет служу искусству, творю… Ах, 
молодежь такая пошла…» – и т.д. и т.п., как и по-
лагается для «юбилейного» интервью. Фаине Фе-
доровне некогда заниматься самолюбованием, 
а «юбилейное» интервью она рассматривает, как 
хорошую возможность обратиться к обществен-
ности с кличем: «Давайте говорить правильно и 
красиво! Давайте читать хорошие стихи! Прихо-
дите – я помогу, я научу». 

И, будьте уверены, научит, подготовит, вы-
ведет на большую сцену. Вот тогда, может быть, 
и уступит просьбам сына и уедет, даст ему воз-
можность заботиться о себе…
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Войдя из солнечного дня в по-
лутемную старую мастерскую 
художника Хайруллы Курба-
нова, я испытала странное 

чувство – что-то вроде перемещения во 
времени. Со стен, увешанных портрета-
ми, смотрели на меня лица, которым ху-
дожник подарил жизнь еще в прошлом 
веке, и, быть может, задолго до моего 
рождения. Их одухотворенные лица слов-
но вопрошали – «ну 
где ты так долго хо-
дишь, мы здесь, мы 
ждем тебя…».

Бросились в 
глаза необычные 
планировка и ин-
терьер мастерской 
– высокие – под че-
тыре метра – окна. 
У стены – крутая 
лестница, ведущая 
на второй этаж раз-
деленной надвое 
комнаты. Картины, 

Сабира ИСРАПИЛОВА

естественно, везде. И множество пустых 
рам разного размера, привешенных за 
уголки, прислоненных к стенам, словно 
ожидающих новых картин, в которых бу-
дет заключен некий квадрат простран-
ства. Работы художника живут своей 
жизнью, они разбрелись по всему миру – 
Америка, Монголия, Финляндия, Австра-
лия, Израиль…

– Раньше здесь были склады «Дагнеф-
ти», – рассказывает о 
своей мастерской Хай-
рулла Магомедович. – 
Уже тридцать лет как 
их передали художни-
кам.

Мы начинаем раз-
говор о сегодняшнем 
житье-бытье, и он не-
вольно приобретает 
поначалу минорную 
ноту. Высокий, с седой 
шевелюрой волос, в 
синем халате Курба-
нов говорит медленно, 

СОКИ СВОЕЙ ЗЕМЛИ
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словно подбирая слова. Но 
емко и кратко, как книгу чи-
тает. 

– Раньше много бывало 
выставок, я объездил весь 
мир – не только с выставка-
ми, но и как турист. То было 
время всеобщего внимания 
к культуре, к людям искус-
ства. Сейчас же – постольку-
поскольку, и в основном ху-
дожники вынуждены свой 
творческий потенциал тра-
тить на выполнение заказов 
для личного пользования. 

Хайрулла Магомедович 
долгие 27 лет, с 1959 года, 
возглавлял Союз художников 
Дагестана, был секретарем 
и членом правления Союза 
художников СССР. Прихо-
дилось заниматься и строи-
тельством, и творчеством, и бытовыми 
проблемами художников. В те годы была 
самая активная пора – недавно потре-
бовалось навести справки о творческой 
деятельности, и художник Курбанов на-
считал около 60 всесоюзных и зарубеж-

ных выставок. А это – целая жизнь, пол-
ная впечатлений, поисков и находок для 
творческого человека… Восемь лет, как 
отошел от руководства СХ РД, и каждый 
день с 10 до 16 он проводит в мастерской 
за работой, а по субботам преподает на 
художественно-графическом факультете 
в Институте искусств ДГПУ.

Вместе с женой, художницей Пшени-
цыной Галиной Васильевной, он воспи-
тал трех замечательных сыновей, двое 
из которых пошли по стопам родителей. 
Ярослав и Арсен Курбановы – известные 
имена в художественном сообществе, 
один работает в Санкт–Петербурге, дру-
гой – в Германии. Много ездят, выстав-
ляются в Америке, Финляндии, Герма-
нии. «У них много возможностей ездить 
по всему миру с выставками, – говорит 
отец с гордостью. – Оба тяготеют к евро-
пейскому стилю реалистических тради-
ций. Стараются выставляться. Спрос на 
произведения искусства у нас в стране 
не такой, как на Западе. Поэтому многие 
и уехали, чтобы плодотворно работать». 
Третий сын – Амир – «пошел по техниче-
ской части». 

– Не трудно было разным художни-
кам уживаться? 

– Это даже хорошо – всегда есть о чем 
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поговорить. Мы учимся друг у друга, под-
талкиваем к нужным решениям и подтяги-
ваемся, глядя на другого. Так всю жизнь.

– Как вы стали художником?
– Трудно сказать, как приходишь в ис-

кусство, ведь в роду такого примера не 
было. Видно, это от природы. Со школь-
ных лет интересовался искусством вооб-
ще, особенно притягивала классика.

Хайрулла Магомедович родился в селе-
нии Хурукра, вырос в Кумухе. Там и закон-
чил школу. Затем поступил в Бакинское 
художественное училище, а потом окон-
чил Ленинградский институт живописи, 
скульптуры и архитектуры. Его сокурсни-
ки – известные дагестанские художники 
Гейбатов, Каллаев, Мусаев. Один из пер-
вых госзаказов – портрет многократного 
чемпиона мира по борьбе Али Алиева. Ху-
дожник вспоминает, что писать его было 
невероятно трудно – тот постоянно был 
в движении, даже дома у него не находи-
лось свободной минуты. Потом подобных 
заказов было много. Сколько картин на-
писал художник, он не берется сосчитать. 

– Уехать не хотелось вслед за сыно-
вьями?

– Не было желания. Я здесь вырос, 
впитал соки этой земли. Тематика моих 
работ в основном дагестанская – портре-
ты, пейзажи. Но в основном портреты. 
Женские. Образ женщины всегда привле-
кал больше, чем мужчины.

– В вашей мастерской 
так много всего интересно-
го, как в музее, даже лапти 
есть…

– Их еще жена во время 
учебы привезла, – улыбается 
художник. – Я очень люблю 
изделия народного приклад-
ного искусства. Собираю все, 
от чего «идет» ощущение 
красоты. Что сделано рука-
ми – кусочек ковра, старин-
ная насечка, фрагмент ков-
ки. А самовары… Я, знаете 
ли, один подобрал даже, ког-
да его выбросили на улицу. 
Самовар в доме – уют, теп-
ло, радушие… Сейчас само-

вары заменили электрические чайники. 
А скульптуры я подобрал после потопа в 
подвале краеведческого музея: Алибек 
Тахо-Годи, будучи народным комиссаром 
просвещения Дагестана, пытался создать 
музей мировой классической скульптуры, 
и эти экспонаты долго валялись в подвале 
музея. Жаль, что намерение его не осуще-
ствилось.

– А картина «Венеция» среди женских 
портретов и пейзажей почему? Вы бы-
вали в Италии? 

– Четыре раза. Я и своим ученикам го-
ворю – каждый художник хоть раз в жиз-
ни должен побывать в Венеции. 

Талантливый человек талантлив во всем. 
Хайрулла Магомедович играет на мандо-
лине, на гитаре – классику в современной 
обработке и блюзы, немного на пианино. 
Верная подруга – гитара всегда в мастер-
ской рядом. И меня не покидало чувство, 
что именно такие люди должны служить 
для подрастающих поколений примером, 
именно их богатейший жизненный опыт 
надлежит брать за основу в начале пути. 

Прощаясь, художник, который уже 
встретил свой 70-летний юбилей, усмех-
нулся:

– Вот смотрю я на своих учеников и 
удивляюсь – когда это они успели стать 
заслуженными? Ведь жизнь, как один 
миг, проносится – и не успеешь порой по-
нять простых вещей…
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Двадцать лет для творческого 
коллектива – это совсем не-
много. Но если учесть, о каких 
именно 20 годах идет речь, то 

становится понятно, что люди, сумевшие 
сохранить этот ансамбль, совершили, ни 
много ни мало, гражданский подвиг.

Камерный оркестр Дагестанской го-
сударственной филармонии был создан 
в 1988 году по инициативе тогдашнего 
министра культуры республики Наиды 
Абдулгамидовой. В то время в Дагестане 
был только один оркестр – на радио, но 
он был, как говорят музыканты, «некон-
цертирующий», поэтому в министерстве 
культуры и приняли решение создать при 
филармонии камерный оркестр, чтобы он 
выступал с концертами, гастролировал. 
Это был очень прогрессивный шаг – да-
леко не каждая провинциальная филар-
мония могла похвастаться собственным 
оркестром. 

Через газету «Советская культура» 
был объявлен конкурс на замещение ва-
кантной должности дирижера и художе-
ственного руководителя нового оркестра. 
Музыканты со всего Советского Союза 
присылали заявки, которые рассматри-

КАМЕРНЫЙ ОРКЕСТР. 
ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

вала комиссия. Это сейчас кажется удиви-
тельным, что люди стремились попасть в 
Махачкалу, и, несмотря на то, что к канди-
датам предъявлялись довольно жесткие 
требования, недостатка в желающих не 
было. Тогда это было вполне естественное 
явление. «Дирижеров в стране 
было гораздо больше, чем ор-
кестров. А иметь свой оркестр 
хотелось всем, – рассказывает 
нынешний художественный 
руководитель и дирижер ка-
мерного Заслуженная артист-
ка России Зарифа Абдуллаева. 
– В Махачкалу люди ехали с 
удовольствием: южный город, 
море, фрукты, интересная 
творческая работа, квартира – 
все условия».

В итоге троих соискателей 
пригласили на заключитель-
ный этап в Махачкалу. Комис-
сию возглавил Борис Темирка-
нов – выдающийся музыкант, 
главный дирижер симфони-
ческого оркестра Кабардино-
Балкарской государственной 
филармонии. Как именно про-

Влада БЕСАРАБ
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ходил конкурс – сейчас 
уже не узнать, но в ито-
ге руководителем ор-
кестра стал Станислав 
ХРжАНоВСКИй. Имен-
но с ним, а во многом 
благодаря ему, оркестр 
пережил смутные 90-е. 
Уезжали один за другим 
музыканты, а Станислав 
Валерьянович Хржа-
новский оставался за 
дирижерским пультом. 
С его именем связана не 
просто история Камер-
ного оркестра, но це-
лый этап в развитии да-

гестанской музыки. И вот ведь, что удивительно: 
этот человек вроде бы все время был на виду, его 
имя не сходило с афиш долгие годы, но о нем са-
мом мы практически ничего не знаем; более того, 
мы толком и лица-то его не видели, только спину. 
Когда в 2005 году Станислава Валерьяновича не 
стало, оказалось, что ни в одной редакции нет в 
архиве его портрета. Фотографий с различных 
концертов – сколько угодно: вот на сцене камер-
ный оркестр, а вот Хржановский – спиной к объ-
ективу. Портрет, который мы публикуем сегодня, 
предоставила вдова музыканта – Зарифа Абдул-
лаева. Она же рассказала немного о нем самом и 
его семье:

«Станислав родился в Грузии, в городе Лаго-
дехи. Окончил Тбилисскую консерваторию, при-
чем, является ее трехкратным (!) выпускником: 
сначала учился по классу скрипки и альта, то есть 
как струнник, потом окончил консерваторию как 
дирижер, а потом как композитор. Он много га-
стролировал, неоднократно становился лауреа-
том различных конкурсов, работал в 
Государственном симфоническом орке-
стре Грузинской ССР, в оркестре театра 
оперы и балета в Тбилиси. Его родители 
были филологами, преподавали, зани-
мались научной работой. Отец мечтал 
стать музыкантом, закончил музыкаль-
ное училище, но в финскую кампанию 
его призвали в армию, потом он воевал 
в Великую Отечественную. О музыке 
пришлось забыть. В какой-то мере Ста-
нислав осуществил мечту отца, став му-
зыкантом. После развала СССР его при-
глашали работать в уже независимую 

Грузию, но он отказался, хотя по Тбилиси очень 
скучал и очень тяжело переживал это отделение 
Грузии…».

В Дагестане Станислав Хржановский проявил 
себя не только как талантливый дирижер и руко-
водитель коллектива, но и как замечательный пе-
дагог. Известные сегодня музыканты Наида Ума-
ханова, Юстина Нахтигаль, Оксана Пинкус – его 
ученицы. 

С 2005 года камерным оркестром руководит 
Зарифа Абдуллаева. После смерти Станислава 
Валерьяновича именно ее попросили возглавить 
коллектив оркестранты и дирекция филармонии. 
Очень уж не хотелось, чтобы оркестр потерял 
свое лицо, а это могло бы произойти, если бы ру-
ководителем стал музыкант со стороны. Была и 
другая проблема: отсутствие профессиональных 
дирижеров в республике. На дирижерское отде-
ление любой консерватории принимают только 
с высшим музыкальным образованием, то есть 
нужно дважды отучиться в консерватории и за-
хотеть потом вернуться работать в Махачкалу. 

А возвращаются очень немногие, гораздо 
больше уезжают. Из первого состава камерного 
оркестра, из тех, кто пришел в коллектив в 1988-м, 
на сегодняшний день остались  лишь двое – скри-
пачка Лариса Окорокова и виолончелистка Гали-
на Родионова. Есть еще несколько музыкантов, 
которые в оркестре пусть не со дня его основа-
ния, но уже достаточно давно. А если посчитать 
всех, кто за 20 лет успел поработать в этом кол-
лективе, – два состава соберется точно…

С появлением камерного оркестра музыкаль-
ная общественность республики активизирова-
лась. Дагестанские композиторы стали писать му-
зыку специально для этого ансамбля, ему стали 
доверять первое исполнение новых произведе-
ний. Появились экспериментальные, необычные 
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сочинения для академического оркестра и даге-
станских народных инструментов. Например, Ма-
гомед Касумов написал «Фантазию для чаганы», а 
у Магомеда Гусейнова с оркестром играет дудук. 
Так что репертуар у нашего камерного обшир-
нейший, и он постоянно пополняется. Особенно в 
последние годы, когда в республику на гастроли 
стали приезжать музыканты из других регионов – 
со своей программой, своим почерком, видением 
даже широко известных произведений. И, кстати 
сказать, еще никто из них не остался разочарован 
уровнем профессионализма наших музыкантов. 
Хотя играть с гастролерами очень сложно, ведь 
на репетиции, на то, чтобы, что называется, сы-
граться, отводится один день, а то и меньше. Не-
редки в практике оркестра и концерты, когда в 
качестве солистов выступают сами оркестранты. 
Не зря ведь говорят, что камерный оркестр – это 
ансамбль солистов. Такие концерты неизменно 
вызывают интерес слушателей и позволяют ис-
полнителям раскрыться с новой стороны, проя-
вить все грани своего мастерства.

Вообще, реализуемых в течение многих лет 
проектов у нашего камерного оркестра немало. 
Это и просветительская, образовательная, про-
грамма для школьников и студентов – такие свое-
образные концерты-беседы (их обычно ведет 
художественный руководитель Даггосфилармо-
нии, музыковед Ирина Нахтигаль), и ежегодный 
фестиваль юных исполнителей, в рамках которо-
го учащиеся музыкальных школ и училищ полу-
чают возможность выйти на профессиональную 
сцену, сыграть «с настоящим» оркестром, и ре-
гулярные совместные концерты с дагестанцами-
студентами и аспирантами консерваторий (по-
добной практики, чтобы студенты, приезжая на 
каникулы в родной город, имели возможность 
совершенствовать свое исполнительское мастер-
ство, нарабатывать опыт концертных выступле-

ний, нет ни в одном другом регионе 
страны). К тому же оркестр работает 
не только в Махачкале, но и на всей 
территории Дагестане. Чаще, конеч-
но, в городах – Каспийске, Изберба-
ше, Дербенте, Буйнакске, Кизляре, 
– но случается, что и в районах. 

А вот о записях, альбомах пока 
остается только мечтать. Един-
ственной в республике студией, 
где можно было бы записать такой 
большой коллектив, была студия 
радио. Но ее, увы, давно уже нет. А 
те, что есть, рассчитаны на работу 

с эстрадными исполнителями-одиночками, там 
нет не то что нужного оборудования, но даже ме-
ста. Тяжело складываются и отношения с телеви-
дением – условий, чтобы записать концертную 
программу оркестра, на дагестанском ТВ нет. 
Можно было бы использовать фонограмму, но ее 
опять же взять неоткуда, потому что (см. выше) 
нет соответствующих студий. Записи с концер-
тов, которые изредка попадают в телеэфир, это, 
конечно же, совсем не то: камера устанавлива-
ется в зале и пишет тот звук, который слышит, в 
итоге – что получилось, то получилось, со всеми 
погрешностями и шумами.

Но, с удовольствием отмечает Зарифа Абдул-
лаева, несмотря на все тяготы времени, у камер-
ного оркестра всегда были преданные слушате-
ли, которых год от года становится все больше и 
больше. А последние годы на концерты классиче-
ской музыки стало ходить много молодежи, что 
особенно радует.

Фото 
Артема ГАПУРоВА
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Каспийск – один из красивейших горо-
дов Дагестана, он уютно расположился 
на берегу теплого Каспийского моря. 
В первые советские пятилетки город 

вырос буквально на пустыре вокруг гигантского 
завода «Двигательстрой». Теперь он носит имя 
«Дагдизель». Несколько десятилетий город рос, 
развивался, а «Дагдизель» оставался крупным 
предприятием федерального значения. Новые 
времена принесли перемены в жизнь Каспийска. 
Сегодня в Дагестане и за его пределами город 
известен еще одной достопримечательностью. 
Новым символом Каспийска стал Дагестанский 
центр микрохирургии глаза. 

Семь лет назад постановлением Прави-
тельства Дагестана было создано научно-
производственное объединение «Дагестанский 
Центр микрохирургии глаза». Возглавил новое 

учреждение известный офтальмолог Абдул-
Гамид Алиев, который всегда с гордостью назы-
вает себя учеником замечательного российско-
го офтальмолога Святослава Федорова. И вот в 
2002 году в курортной зоне Каспийска началась 
реконструкция пустовавшего здания санатория, 
где должен был разместиться новый медицин-
ский центр. Так начиналась история одного из 
наиболее крупных и известных лечебных заве-
дений нашей республики. И сегодня он является 
одним из самых крупных и востребованных ме-
дицинских центров офтальмологического про-
филя на Северном Кавказе. 

Клиника Центра проводит до 6 тысяч (!) опе-
раций в год. И качество их нисколько не уступа-
ет качеству высокотехнологичных операций, 
проводимых в лучших столичных клиниках. Как 
говорит и постоянно доказывает на своем при-
мере главный врач Дагестанского центра микро-
хирургии глаза Абдул-Гамид Алиев, в медицине 
не должно быть провинциализма. В прошлом 
году не случайно именно здесь прошла Всерос-
сийская научно-практическая конференция по 
современным достижениям в офтальмологии 
и их внедрению в практику. Сложнейшие виды 
хирургического вмешательства демонстрируют 
дагестанские специалисты, показывая высокий 
профессионализм, влияя даже на современный 
уровень офтальмологии во всей России. Даге-
станский Центр микрохирургии глаза не просто 
лечебное заведение, но также известный науч-
ный центр, где создаются и апробируются новые 

Сабира ИСРАПИЛОВА

У САМОГО СИНЕГО МОРЯ…

 здоровье 
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технологии лечения офтальмологических забо-
леваний. Здесь разрабатываются, патентуются и 
внедряются в практику самые передовые техно-
логии диагностики и лечения глазных болезней. 

Говорят, положительные эмоции ускоряют 
процесс выздоровления. В этом смысле отлич-
ный вариант для размещения больницы или са-
натория – Каспийск. Что может быть лучше, если 
прозрение начинается с порыва свежего морско-
го ветра, солнечных лучей, играющих в волнах, 
вида бьющегося о берег прибоя. Это Святославу 
Федорову принадлежит выбор места, где сегодня 
людям дарят прозрение на морском побережье в 
Каспийске. Чистый морской воздух, прогулочные 
дорожки, круглый год окруженные коврами цве-
тов, и крики чаек, которых можно покормить с 

рук, – визитная карточка и изюминка этой клини-
ки. Несомненно, в ближайшем будущем Каспийск 
станет городом-курортом. Здесь уже угадывают-
ся очертания будущей «столицы отдыха». Идет 
реконструкция зеленой зоны, морской набереж-
ной, Дворца спорта. 

Кстати, Центр в Каспийске выгодно отличает-
ся от большинства других лечебных заведений. 
Он всего в двадцати минутах езды от Махачка-
лы, но при этом – вдалеке от столичных улиц 
забитых автотранспортом. В 2003 году на его 
базе был образован Республиканский учебно-
научно-методический центр по повышению ква-
лификации, аттестации и сертификации врачей-
офтальмологов. Центр стал клинической базой 
кафедры офтальмологии с курсом усовершен-

ствования врачей Дагестанской государственной 
медицинской академии, где преподают несколь-
ко докторов и кандидатов наук, работа которых 
связана с деятельностью Центра. 

В рамках реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Здоровье» здесь созданы 
выездные диагностические бригады врачей-
офтальмологов, которые совершают системати-
ческие выезды в города и районы республики. 
Здесь работают Отраслевая проблемная комис-
сия и Совет по внедрению новых медицинских 
технологий диагностики и лечения, непрерывно 
ведется освоение и использование в клиниче-
ской практике новой современной медицинской 
аппаратуры и инструментария. Разрабатываются 
и собственные технологии диагностики и лече-
ния глазных болезней. 

Какой должна быть медицина будущего? По-
сетив Дагестанский центр микрохирургии глаза, 
понимаешь, что этот вопрос обретает совершен-
но реальные очертания. Высокотехнологичная, 
квалифицированная помощь, хорошие возмож-
ности для послеоперационной реабилитации – 
таким видится будущее нашей медицины. 
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«Вот и закончилась, брат, целая эпоха... В моей 
жизни... В жизни еще нескольких людей... В первую 
очередь, в твоей, надо полагать... Эпоха Вечной 
Елки. Черт бы ее побрал. Эпоха вечных гулянок 
на холостяцкой квартире. Эпоха веселого дыма и 
жутко колючей кровати. Шутки. Смех. Наши девоч-
ки. Кухня, на которой приходилось искать что-то 
съедобное. Я знаю, что все будет хорошо. Не может 
быть по-другому. Просто твой переезд – это сим-
вол того, что время не стоит на месте и постоянно 
меняет мир вокруг нас. Я бы многое отдал, чтоб 
через пять, десять, пятнадцать лет проснуться как-
то ночью от того, что в окно бьет слишком свежий 
ветер, встать, и увидеть тебя сидящим за компью-
тером с чашкой кофе и вечным «West» в зубах... 

– Ты че не спишь?
– Работа…
– Ладно, работай... я спать.
Я уверен, что у тебя все сложится отлично. Твоя 

житейская мудрость просто не позволит Судьбе 

раздать тебе плохие карты. А мне немного груст-
но. Совсем чуть-чуть. Мне страшно будет не хва-
тать этой елки, на фоне которой мы так и не успе-
ли сфотографироваться...» – писал наш общий 
знакомый на форуме ДГУ.

– Слышь, Лугуев, ты это про кого?
– Про Рыжа. Да-да, того самого… У которого в 

доме круглый год стояла наряженная елка, а под 
нее каждый гость кидал мелочь. Так он заработал 
на новую квартиру, и закончилась Эпоха Вечной 
Елки (смеется).

Ну, вроде так все и началось. Хотя на самом 
деле была длинная предыстория в виде игры в 
КВН, «Приватной ночи» на телеканале РГВК Ти-
мура Варисова, мультфильмов на национальных 
языках Шуми Шаботаева и «Посольства Москвы». 
И везде был Он, Рыжий. Руслан Хангишиев то 
бишь… 

Саидат МАГОМЕДОВА

«ТОТ 
САМЫЙ 

РЫЖИЙ…»
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Спрашиваю у коллег: «Вы знаете Хангишиева?» 
– «Нет, а кто это?» – «Ну, Рыж…» – «Ах, ну, конечно! 
Кто не знает Рыжа? Он же в КВН играл, а потом…»

Спрашиваю у студентов: «Вы знаете Рыжа?», а 
они смеются в ответ: «Ты в него веришь?!?»

– В смысле? 
– Ну его же создатели «Приватной ночи» при-

думали, чтоб рейтинг поднять. На самом деле ни-
какого Рыжа не существует! 

Только вот он, специалист-рекламщик, в кеп-
ке и с сигаретой в зубах, улыбается и отвечает на 
мои вопросы. Настоящий. 

– Первый вопрос, Руслан, конечно, про Елку. 
Как люди реагируют на такую «сумасшедшинку» 
в обычной жизни? Понятно, что в творческом 
коллективе все такие, но в будни, где вы отец 
и муж, часто приходится людям объяснять, что 
«это прикол такой»? 

– Честно говоря, КВНовское прошлое остав-
ляет за тобой такой шлейф весельчака, от ко-
торого даже ждут такого рода приколов. Чаще 
приходится объяснять «приколы» своих дру-
зей другим своим друзьям, чем свои… Ведь, по 
большому счету, объяснять такого рода вещи 
надо тем, кто тебя не знает. А тем, кто рядом 
всегда – им ничего и объяснять не надо, они и 
так все понимают…

– Периодически, когда задаю вопросы зна-

комым о монтаже, технике или удачном видео-
ряде, слышу «Это Рыж знает», «Надо у Рыжего 
спросить». Трудно быть человеком, к которому 
все обращаются за советом?

– На самом деле трудно быть ПРОСТО добрым 
и отзывчивым человеком. Еще с детства мне за-
пала одна фраза из мультфильма: делаешь до-
бро – бросай его в воду, оно не пропадет. И как-то 
стараешься жить, делая добро и не думая о «спа-
сибо». Делаешь его, в конце концов, не для кого-
то, а для себя ведь... Совершишь добрый посту-
пок, поможешь кому-нибудь близкому, может, 
и постороннему человеку, и на душе состояние 
праздника… Но увы… У нас ведь какой в массе 
своей контингент: большинство любит «сесть на 
голову». Воспринимают уже тебя и твою помощь, 
доброту или совет как само собой разумеющее-
ся, в порядке вещей… Уже лет 15 учусь говорить 
одно замечательное слово «НЕТ». Пока с трудом 
получается (улыбается).

– Не буду задавать вопросов о КВНе и теле-
проектах, об этом уже, кажется, знают все… Но 
как вы попали в креативное агентство «Посоль-
ство Москвы»? 

– Да как-то банально. Пришли. Позвали. Я 
пришел. А если более подробно, то у истоков 
«Посольства Москвы» стоят мои друзья, с кото-
рыми меня связывает не только дружба, но и 
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общая работа (видеоролики КВНовских «бро-
дяг», образовательные проекты). Вначале наш 
«APPLESIN» просто арендовал два кабинета по 
соседству с «Дагестанской Гильдией Авторов». А 
через месяц соседства вопрос «кто есть кто» от-
пал сам собой. Что APPLESIN, что ПОСОЛЬСТВО 
МОСКВЫ – стало одним целым.

– Кто придумал это название, Вы специально 
делали ставку на… ммм… на такой маразм, что 
ли, или это как-то само собой получилось?

– Название придумал мой друг Абсалутдин 
Гамзатов (в миру – Абсик) это название пришлось 
по душе другому его компаньону Шуми Шаботае-
ву (в миру – Шуми Данилович), так оно и прижи-
лось… А маразм это был или, как у нас говорят, 
«серьезный понт», сказать не могу уже. У нас са-
мих куча хохм накопилась на это «Посольство Мо-
сквы». Типа:

– А ты где сейчас живешь? (глобализация, все-
мирная сеть и все такое)

– Да в Махачкале….
– А где работаешь?
– А в ПОСОЛЬСТВЕ МОСКВЫ!
Или:
– Чем занимаешься?
– Я вот в Махачкале целое «ПОСОЛЬСТВО МО-

СКВЫ» открыл с пацанами! (смеется) 
– А вообще трудно «вытянуть» из себя удач-

ную идею, или она «нечаянно нагрянет, когда ее 
совсем не ждешь»?

– Тут уже, как говорится, раз на раз не прихо-
дится. Можно часами ломать голову над удачной 
идеей для клиента, записывать подряд, казалось, 
«удачные» варианты, в душе понимая, что это все 
на три с минусом, и вдруг БАЦ (перед сном, во вре-
мя обеда, или перед самым приходом клиента) она 
нагрянет неожиданно… Вот так, по крайней мере, 
у меня и бывает. Хотя я не считаю себя автором, но 
иногда приходится и самому голову поломать над 
сценарием, идеей… А так, конечно, каждый дол-
жен заниматься своим делом… то есть тем, что у 
него лучше всего получается (улыбается).

– Тогда вопрос по этому поводу: почему 
«APPLESIN» работает в соавторстве с гильдией 
авторов? Неужели в рекламном агентстве нет 
своих авторов, зачем привлекать людей со сто-
роны?

– Ну, допустим, «APPLESIN» – не рекламное 
агентство в чистом виде... Это просто творче-
ский союз двух людей – меня и Имама Атагимова 
(директор который). И у нас лучше получается 
создавать, монтировать видеоряд. Зачем я дол-
жен еще и отвлекаться на идеи, когда есть люди, 
у которых на этом голова просто «завернута». 
И хотя это звучит меркантильно, но мне легче 
заплатить человеку, который знает свое дело 
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лучше, чем я, и заниматься тем, чем мне само-
му интересно. Но дагестанские реалии гораздо 
сложнее: ты и швец, и жнец, и на дуде игрец.

– Недавно в одном из книжных магазинов 
увидела открытку: на лицевой стороне портрет 
Джека Воробья, а внутри нарисован шифоньер, 
забитый туфлями и надпись, гласящая «Пусть 
ты не Джонни Депп, зато ты – лакец!». Позже 
оказалось, что такие «дагестанские» открытки – 
это именно ваших рук дело…

– (Смеется) Да, создавались они так: вначале 
была концепция, потом наши художники Раисат 
Абдуллаева и Сабина Мусаева все это рисова-
ли. В продаже уже 47 серий тиражом в 50 тысяч 
экземпляров. Но открытки – это пробный шар. 
Параллельно ведутся работы над образователь-
ными проектами. Один из них, тоже под брендом 
«Посольства Москвы», уже пошел – вторая часть 
«Классики мультипликации на языках народов 
Дагестана». Готовится один комедийный проект. 
Если все будет хорошо, то в мае его увидят уже 
зрители в кинотеатре, создаются интересные ТВ-
проекты. Всему свое время. И деньги. Тем более, в 
кризис сейчас тяжко искать меценатов. Ведь сами 
по себе проекты – недешевое удовольствие. Да и 
убивает подход дагестанских телеканалов к та-
кого рода продукции. Насколько я знаю, во всем 
мире телевидение само платит независимым сту-
диям за готовую продукцию, а у нас наоборот. Ты 
должен принести готовый продукт, да еще запла-
тить за его показ. Парадокс.

– Работать в творческом коллективе – сплош-
ное приключение. Как вам работается с людь-
ми, которые фонтанируют идеями? Случаются 
ли конфликты на творческой почве? 

– У нас как-то все гладко в этом отношении. 
Не знаю, почему… Может, уже повзрослели про-
сто... Помню, как-то был спорный момент, реши-
ли элементарно – голосованием… Чай, не ма-

ленькие уже, как Жириновский за идею драться 
(улыбается). А лет пять-десять назад до хрипоты 
могли спорить, отстаивая свое… Было, каюсь. Во 
времена КВНа даже и подраться могли на репе-
тициях…

– И напоследок: частенько «вляпываетесь» в 
разные веселые истории?

– Охо-хо-о… Даже пяти журналов вашего фор-
мата не хватит для моих историй (смеется). Вот по-
следний случай: ждал домой несколько дней уста-
новщика фильтра для питьевой воды. Никак не 
могли состыковаться: то нас дома нет, то у него не 
получалось. В лицо его ни разу не видел. Звонит он 
мне вечером, я говорю: «Дома супруга с ребенком, 
иди и устанавливай, а я через сорок минут буду». 
Еду с окраины в центр (это действительно долго), 
жена скидывает мне СМСку: он почти закончил. Я 
в ответ: буду уже «вот-вот». Подъезжаю к дому, за-
хожу во двор, мимо меня идет парень моих лет, с 
пакетом, и по телефону говорит кому-то: «Да-да… 
установка фильтров, систем отопления». Я остано-
вился, он смотрит на меня, улыбается, я на него… 
Подхожу, и между нами такой диалог: 

– Слушай, так неудобно, ты уже закончил, а я 
только подъехал…

– Ничего страшного. 
– Хоть поднимемся, поужинаем, так же не бы-

вает…
– Не, спасибо, я спешу…
– Не, это не по-человечески, хоть чай-кофе по-

пьем.
– С удовольствием, но на самом деле спешу…
– Ну, тогда завтра созвонимся – насчет уста-

новки в офис…
В таком ключе минут десять я с ним общаюсь, 

расстаюсь, в душе осадок, что не успел накормить 
человека ужином. Поднимаюсь, открываю дверь 
– а у меня на кухне мастер заканчивает работу. Я 
как вспомню реакцию во дворе того парня… 
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Можно ли было предполагать 10-15 
лет назад, что в республике так бур-
но будет развиваться такой новый 
для нас вид спорта как панкратион? 

Однако в списке сильнейших его представителей 
в мире значится двадцатишестилетний махач-
калинец Маратбек Калабеков. Вице-президент 
российского спортивного центра «Панкратион», 
судья международной категории Иманали 
Ханипаев назвал нашего земляка – дву-
кратного чемпиона мира по панкратиону 
Маратбека Калабекова – спортсме-
ном мирового масштаба.

Вот три его результата в со-
ревнованиях последних лет: 
первое место в чемпионате Ев-
ропы 2007 года по панкратиону в 
Киеве, первое место в чемпионате 
мира по боям без правил 2008 года в 
Португалии в весе 70 кг среди професси-
оналов и первое место в чемпионате мира по 
панкратиону 2008 года в Иране в весе 78 кг среди 
любителей.

Как пояснил Иманали Ханипаев, хотя панкра-
тионом называют «бои без правил», это не озна-
чает, что бей куда хочешь и сколько хочешь. В 
современном панкратионе есть общие правила, 
утвержденные международной федерацией пан-
кратиона «Атлима» и российского спортивного 
Центра «Панкратион». Продолжительность пое-
динка на ринге ограничивается среди спортсме-
нов младшего возраста одним раундом в 3 мину-
ты и одним раундом в 5 минут чистого времени 
среди взрослых. И, конечно же, со специальными 
защитными средствами.

Панкратион, оказывается, древний вид спор-
та, который еще в 648 году до нашей эры на XXXIII 
древнегреческих играх был включен впервые в 
программу игр и соединял кулачный бой с борь-
бой. Этот спорт занимал почетное место в про-
грамме древних олимпиад и в переводе с гре-
ческого означает «всеборье». Этим все сказано: 
оказывается, универсальные бои, самбо, руко-
пашный бой, тайский бокс – все это не новое, а 
хорошо забытое старое. 

Панкратион объединяет разные виды бое-
вых единоборств и является лучшим средством 
подготовки воинов – защитников отечества. Он 
культивируется в России, республиках СНГ, Ин-
дии, Иране, Португалии, Англии, Голландии, США, 
Израиле, Японии, Бразилии, проводятся чемпио-
наты России, Азии, Евразии, Европы, мира, меж-
дународные турниры. Во многих странах панкра-

тион признан официальным видом спорта.
Маратбек родом из большой, но во-

все не из спортивной семьи. Однако он со 
школьными друзьями с раннего 

детства усердно занимался спор-
том. Уже в двенадцатилетнем воз-
расте, тренируясь в Кизляре, он 
становится, как говорят его свер-

стники, чемпионом местного зна-
чения. В семье вовсе не думали, что 

растет будущий двукратный чемпион 
мира. Родители, если и противились тому, 

что их сын занимается вольной борьбой, то 
его здоровый образ жизни непременно ставили в 
пример своим сельчанам. Маратбек ведь никогда 
не курил и не употреблял спиртного!

В молодости он пробовал свои силы в разных 
видах борьбы (ушу-саньда, вольная борьба), за-
нимался и тайским боксом, а остановился на пан-
кратионе. Ради занятий им в 2001 году Калабеков 
переехал в Махачкалу, поступил в автодорожный 
институт и начал серьезно заниматься этим ви-
дом борьбы.

– Мне в жизни повезло, – говорит он. – Я счаст-
лив, что у меня был прекрасный тренер Муслим 
Учакаев, благодаря которому я достиг каких-то 
высот в спорте. 

Обязательными условиями для достижения 
победы Маратбек считает возможность интен-
сивно тренироваться, психологическую настро-
енность тренера на победу, умение сконцентри-
роваться в нужный момент – найти силы, когда, 
казалось бы, этих сил уже нет, технику ведения 
боя, преодоление страха. В зарубежной прессе не 
раз писали, что дагестанская школа панкратио-
на является одной из сильнейших в мире. Так ли 
это на самом деле? Мои встречи с руководством 

В ОРЕОЛЕ СЛАВЫ
Пирмагомед КАСИМОВ

Ханипаев назвал нашего земляка – дву-
кратного чемпиона мира по панкратиону 

Киеве, первое место в чемпионате 
мира по боям без правил 2008 года в 
Португалии в весе 70 кг среди професси-

Маратбек родом из большой, но во-
все не из спортивной семьи. Однако он со 

чения. В семье вовсе не думали, что 
растет будущий двукратный чемпион 

мира. Родители, если и противились тому, 
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дагестанского спортивного центра «Панкрати-
он» убеждают, что так оно и есть. Хотя школе нет 
еще и девяти лет, но почти на всех всероссийских, 
европейских и международных турнирах ее вос-
питанники занимают призовые места, показыва-
ют высокий класс. В подтверждение приведу не-
сколько цифр.

На чемпионате Европы в болгарском городе 
Варна в апреле прошлого года в составе сборной 
команды России 11 спортсменов из дагестанской 
федерации панкратиона завоевали 7 золотых и 
3 бронзовых медали. На этом 
чемпионате нашим борцам 
противостояли сборные коман-
ды более чем 15 европейских 
стран, в которых панкратион 
является официальным ви-
дом спорта. На всероссийском 
турнире по рукопашному бою 
в Москве в ноябре прошлого 
года дагестанская команда за-
няла общекомандное первое 
место, завоевав 7 первых, 2 
вторых и 2 третьих места.

Когда при встрече я попро-
сил Маратбека рассказать о 
своих друзьях, о тренере, его 
доброе лицо опечалилось, и 
он сказал: «Близким другом 
и добрым наставником всю 
оставшуюся жизнь буду счи-
тать своего бывшего тренера 
Муслима Учакаева, с которым 
познакомился 7 лет назад. К 
большому сожалению, он недавно трагически по-
гиб, и я долго не мог прийти в себя от горя. Он сы-
грал большую роль в моей спортивной карьере. 
Моя утрата невосполнима. Муслим любил радо-
ваться жизни и умел доставлять радость друзьям. 
До сих пор перед моими глазами всплывает его 
доброе и в то же время серьезное лицо. Он был 
великолепным спортсменом и талантливым тре-
нером. Муслим тонко чувствовал, в чем нуждался 
каждый его ученик. То, что он дал мне, я постара-
юсь пронести через всю жизнь».

А жизнь не стоит на месте. Маратбек оттачи-
вает свое мастерство, шлифует, доводит до со-
вершенства технические приемы боя. Сейчас 
спортивная карьера Маратбека на самом взлете. 
Молодому и перспективному бойцу прочат бле-
стящее будущее. Вот что сказал в беседе со мной 
президент дагестанской федерации панкратио-

на Рамидин Рамазанов: «Маратбек Калабеков 
в любительских боях достиг вершин, начиная с 
республиканского, российского и мирового уров-
ня. Теперь он выступает на международных со-
ревнованиях как профессионал. Поражают его 
смелость, решительность, целеустремленность. 
Пусть хватит ему твердости и терпения на этом не-
легком спортивном пути! Недавно мне позвонил 
президент латвийской федерации панкратиона, 
приглашая российскую команду в Латвию, и про-
сил отправить именно Маратбека Калабекова на 

чемпионат Европы в качестве 
руководителя дагестанской 
группы, а это 15 спортсменов, 
которые составляют 80 про-
центов российской сборной. 
Я с удовольствием принял его 
предложение». 

Участвовать сегодня во 
всероссийских и междуна-
родных соревнованиях без 
финансовой поддержки спор-
тсмену тяжело. Я спросил Ма-
ратбека, как он выходит из та-
кой ситуации. Он ответил:

– Я благодарен судьбе, что 
близкие люди поддерживают 
меня и морально, и матери-
ально. Мне доставляют огром-
ную радость встречи с земля-
ками, моими болельщиками 
после очередной победы. А 
после возвращения с чемпио-
ната мира из Португалии мне 

подарили в Дербенте автомашину «Приора», а 
моему тренеру – телевизор. Вот такая моральная 
и материальная поддержка. 

То, что в течение одного года Маратбек дважды 
стал чемпионом мира, – примечательный факт. А 
вот еще один: он провел тринадцать профессио-
нальных боев без единого проигрыша. На сорев-
нованиях в Португалии Марата называли самым 
техничным единоборцем. Сегодня панкратион 
является одним из самых любимых видов спорта 
дагестанской молодежи. В спортивных залах Ма-
хачкалы, Хасавюрта и других городов им занима-
ются более 500 дагестанцев. А у Маратбека есть 
страстное желание участвовать в соревнованиях 
за Кубок мира в Баку в июне нынешнего года, за-
тем в чемпионате Евразии в Индии. Ему очень хо-
чется, чтобы бои без правил включили в програм-
му Олимпийских игр.
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Что-то стало скучно в нашей жизни, пусто. 
Не стучатся в двери ни родня, ни друг. 
На столе лежит раздетая капуста 
И глаза нещадно щиплет красный лук.

Я снимаю с полки Болеслава Пруста, 
А в глазах маячит покоритель Кук. 
На столе лежит раздетая капуста 
И глаза нещадно щиплет красный лук.

Не желаю Пруста, с ним мне что-то грустно, 
Да литературе, чувствую, каюк. 
На столе лежит раздетая капуста 
И глаза нещадно щиплет красный лук.

Нет в душе желаний, угасают чувства. 
Сети безразличия плетет паук. 
Только тешит глаз раздетая капуста 
И слезу сшибает витаминный лук.

***
Человек открыл материки, 
В руки взял ружье, лопату, кий, 
Но соседу не подал руки... 
Так вот и живут как чужаки.

***
Убегает назад заревевший перрон, 
За окном зацепилось лебяжье перо. 
Расставания муки познал и Нерон, 
Стон и слезы прощанья глотал и Пьеро.

Мысли грустные колет колес перестук. 
Скоро чай и печенье тебе принесут, 
И под звон музыкальный стеклянных посуд 
Пересуды пойдут. Лишь бы только не суд...

Лишь бы только не суд... 
           Как там дышит вокзал, 
Что тебя и томил, и держал, и вязал, 
Сердце жалостно рвал, ты ведь все осязал, 
И страдал, и любовные раны лизал,

И зализывал, словно прирученный пес... 
Но измены не снес...

***
Что-то осталось за синей горой, 
Что-то у нас за снежной. 
Сердце томится осенней порой – 
Удали нет в нем прежней.

Время замкнуто в песочных часах, 
Не отсечешь, не добавишь. 
Взвесишь поступки свои на весах –
В горле комок удавишь.

***
Настоящее время –
Это тяжкое бремя,
Это выстрелы в темя
Острых мыслей твоих.

Настоящие будни –
Это дьявола плутни, 
Это жирные трутни 
На ладонях святых.

Настоящее племя –
Это слабое семя, 
Это пыльное стремя 
Для бойца-лихача.

День и ночь – разных красок, 
Пуля – бич звонких касок, 
О народах и классах 
Не рубите с плеча.

***
Ох, как хочется одиночества. 
Позабыть имя, отчество, 
Наплевать на все ранги, должности, 
На условности и возможности.

Ах, как хочется, позабыв о всех, 
Побежать босым по цветной росе, 
И вдохнуть весь мир, и упасть в траву, 
И залечь в цветах во глубоком рву...

Эх, как хочется... Просто мочи нет... 
Но в ногах моих стынут гири лет.

Феликс БАХШИЕВ

БЕСЕДЫ С ДОЖДЕМ
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***
Я беседую с дождем –
В целом мире мы вдвоем.
Я прошу его раскрыть,
Кто там в поднебесье скрыт.
Только дождь стучит в окно –
В отсыревшее панно.
Я срываю шпингалет –
За стеклом кордебалет.
Ветер, струи, грохот, гром 
Бьют меня в лицо ребром.
Я вдыхаю грудью жизнь, 
Я вздыхаю, глядя вниз.
А внизу, в ночной глуши, 
Пусто, грязно, ни души. 
На соседний спящий дом 
С неба спрыгивает гром 
И спешит, бежит ко мне 
Словно рыцарь на коне...
Я вдыхаю грудью дождь, 
Я унять стараюсь дрожь, 
Я убить пытаюсь страх, 
А за створками – тра-рах... 
Я беседую с дождем. 
В целом мире мы вдвоем: 
– Кто вершит нам всем судьбу? 
Подскажи мне, другом будь, 
Почему сосед – богач 
Прохиндей, скупец и рвач? 
Почему мой брат, бедняк, 
Дня боится, как червяк? 
Много этих почему. 
Нет ответа ничему. 
За окном шумит вода, 
Хлещет мокрая беда.
Может, как стращает поп, 
Нам грозит большой потоп? 
Я беседую с дождем – 
В целом мире мы вдвоем. 
Где ж ты, здравый человек? 
Видно, свой нашел ковчег...

***
Я стою на берегу 
И гляжу на воду. 
Волны глохнут на бегу, 
Злятся на погоду.

И ложатся на песок 
Белой бородою, 
И стреляют мне в висок 
Чистою слезою.

Мощный гул и чаек крик 
Мечутся над морем. 
Как прекрасен моря лик 
В радости и в горе.

***
Не знаю, как долго я спал бы,
Но эта пичужка меня 
Вконец разбудила, и встал я,
Ее и браня, и кляня. 

И вдруг онемел и застыл я, 
Открыв в палисадник окно: 
Мой мир одинокий, постылый 
Весна окатила волной.

И запах земли обновленной, 
И запах зеленых ветвей 
Ворвались в мой дом 
             опаленный 
Недоброй любовью твоей.

***
Ты не исполнил ноту соль. 
Ты не нашел свою Ассоль.
Ты не искал свой Зурбаган. 
Видать, тебе талант не дан.

Мой друг – 
 вчерашний мальчуган –
Смешной, задиристый пацан. 
Как ты мечтал в рассвет, 
       в туман 
Уйти со мною в океан.

Поднять по ветру паруса 
И бросить вызов небесам... 
Ах, мой забавный мальчуган, 
Ты не нашел свой Зурбаган.

Видать, не дан тебе талант 
Любить, бросаться на таран, 
Встречать забрезживший 
               рассвет, 
Дарить подругам алый цвет,

Исполнить чисто ноту соль... 
Позволь, прости меня, позволь, 
А может, ты, услышав боль, 
Еще найдешь свою Ассоль?

***
Закружился бы, 
              да годы вот не те – 
В радости усохли и в беде. 
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Затянул бы соль, да голос будто сел –
Источила жизни карусель.

Посадил бы сад, да долго ждать плодов – 
Не познаю радости трудов. 
Улетел бы вдаль, в холодную зарю, 
Но давно мечтою не горю.

***
В ясном небе отразились купола,
Звоном взвились в синеву колокола,
Раскололось поднебесье пополам,
Раскатились колокольцы тут и там. 

Как котенок, прикорнул к груди покой,
Кто-то шепчет: душу, Господь, упокой.
А иной: Всевышний, власти вразуми,
В наших бедах виноваты разве мы?

Над зеленою землею гладь и тишь,
Только как судьбе капризной угодишь?
То ласкает, то ударит под ребро,
То застонет, то блеснет, как серебро.

А земля… Ну что земля? Трава и грязь,
Да осина на лугу, да дуб и вязь,
Да широкая свободная река, 
Неподвластная ни воле, ни рукам. 

Небо. Небо. Только небо над тобой
Не вступает в сговор с ветреной судьбой,
И вдыхая звон и трель колоколов, 
На счетах выводит ряд твоих годов. 

***
В беспосадочный полет
Подготовлен самолет
От любви до краешка планеты.

Ходит, мечется народ –
Дел у всех невпроворот,
Только где ты,
  где ты,
   где ты?

Заработали шасси, 
Лайнер катит как такси, 
Весело раскручивая скорость.

Может, боже упаси,
Твой «Фиат» бордюр скосил
Или проскочил в чужую волость?

Самолет махнул крылом:
Так тебе и поделом,
Не увидишь майского Парижа,
И каштановых свечей,
И расхристанных ночей,
И большой зари над Сеной рыжей.

Не заглянешь в Сакре-Кер,
Не отведаешь рокфор,
И Пигаль останется мечтою,
И Монмартр, и Монпарнас
Не увидят вместе нас,
Что ты, дура, сделала со мною?

Ты заставила меня
Одного в теченье дня
Захлебнуться этой красотою.
Как мальчишка Аладдин
Я хожу-брожу один
С красотой, но только не с тобою.

Разве я...
А может быть,
Ты не бросила свой быт
И сидишь одна под сенью леса
У излучины реки,
Где рыбачат рыбаки
И заря жеманится у плеса?

Я стою у Нотр-Дам,
А в глазах замшелый храм,
И душа тоскует:
Где ты, где ты?

***
Клавиши бьются о душу и нервы –
Белые клавиши, черные клавиши.
Белый медведь и клыкастая нерпа, 
В стужу враги, а под солнцем товарищи.

Музыка плачет, клокочет у горла, 
Мечутся звуки, срываясь руладами.
Звери – не люди, не знают укора,
В сытости мирны, а в голоде – ладят ли? 

Рушатся звуки, грохочут потоком,
Бурно смывают и накипь, и пакости.
Белых и черных клавиш потоки
Бьются под сердцем и в горе, и в радости.

Белые клавиши, черные клавиши 
Бьют молоточками: клад ищи, клад ищи…
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бабушКа
Я знаю бабушку, у которой приличная по сегод-

няшнему времени пенсия. А ее 25-летний внук без-
работный. После окончания института, тому уже 
три года, не может трудоустроиться; все пережива-
ют за него, волнуются. А бабушка втихую ото всех 
пытается оказывать ему материальную помощь. И 
при каждом удобном случае исхитряется сунуть 
ему в карман сотню-другую «на сигареты». Когда 
внуку срочно нужны деньги, а взять негде, он идет 
к бабушке. Ему мобильник надо часто заряжать, 
дома же, как на грех, в это время нет света. Бабуш-
ка рада, что внук пришел в гости. Пока он возится 
с мобильником, она сунет в карман куртки, что он 
оставил на вешалке, пару сотенных.

Если он долго не приходит, она мучается, беспо-
койно спрашивает: «Что с ним? Чего не заходит?». 
В конце концов не выдерживает, звонит ему на до-
машний телефон: 

– Милый, ты бы зашел на подзарядку-то!

внуК
Внук пришел в гости к деду: 
– Здравствуй, дед.
– Здравствуй, внук. Как твои дела? 
– Нормально.
– Как там отец?
– Нормально.
– Как мать?
– Нормально.
– Учишься?
– Нет.
– Работаешь?
– Нет.

– Поди, муторно без всякого дела?
– Нормально.
– Да-а… А отец работает?
– Нет.
– Да-да… А мать-то хоть работает?
– Нет.
– Как же вы живете-то?
– Нормально.

***
Мама говорила 12-летнему подростку:
– Никогда не лги. Сам запутаешься, людей за-

путаешь. Правда – она, как солнышко: сколько 
туману ни напускай, а стоит ему пригреть – все ж 
проясняется.

***
И еще мама говорила:
– Всякая работа требует уважения, тщательного 

исполнения: и умственная и физическая, и чистая 
и грязная, и легкая и тяжелая. Одно без другого не 
делается. Работа, как телега жизни: тут тебе и ло-
шадь, и хомут, и оглобли, и перекладина, на кото-
рой возница восседает, вожжами подергивает да 
кнутом помахивает...

Эта телега и везет нас всех.

***
Однажды, гуляя в парке, я услышал слова, ко-

торые давно бродили в моей голове и никак не 
складывались во что-нибудь определенное – «Вот 
и лето пришло. Порадуемся, пока живы» – и поди-
вился простоте выражения и полноте его жизнен-
ного смысла.

Владимир НОСОВ

ЖИЗНЬ, КАК ОНА ЕСТЬ
Из записных книжек

в своих записных книжках писатель фиксирует жизнь: случаи, 
факты, события, человеческие поступки, их характеры, чув-

ства. записи ведутся, что называется, по горячим следам. иные 
сразу идут в дело – для создания художественных произведений, 
другие остаются в запасниках автора иногда на целые десятилетия. 
из таких зарисовок состоит и предлагаемая читателям подборка из 
записных книжек дагестанского писателя владимира носова.
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***
Писатель говорит жене:
– Хорошо тебе, Маша, почитываешь книги, 

лежа на диване: одновременно и отдыхаешь и 
наслаждаешься прекрасным. Удовольствие с 
двух сторон! А вот мне приходится писать книги, 
мучиться. 

Жена отвечает: 
– Не мучайся. Их вон сколько написано, книг.

***
У одного из страстных театралов, человека до-

брейшей души, увлеченного искусством драма-
тургии, было восемь детей один меньше другого. 
Он любил, сидя в своей комнате, читать пьесы, 
декламировать стихи. Жена по своему обыкнове-
нию была на кухне, а дети… Дети в гостиной хо-
дили на головах. Он редко вмешивался в их дела. 
Ну разве что дом начинал ходить ходуном.

Однажды «козлята», так он называл своих де-
тей, «достали» его. Он стал громко обращаться к 
ним из-за двери:

– Тише там! Тише, кому я говорю. 0тец говорит 
вам! 

Никакой реакции.
– Ну я вас!
С этими словами он влетает в гостиную, стано-

вится в артистическую позу, вскидывает трагиче-
ски руки и возбужденно произносит:

– Дети! В конце-то наконец,
Отец я вам иль не отец?!
И сколько нужно тратить слов,
На вас, чтоб каждый был готов
Порядок в доме соблюдать,
И во все горло не орать,
Ногами резво не топтать,
Покой и мне и маме дать.
И требую я наконец…
Отец я вам иль не отец!
В ответ раздался гром аплодисментов.

***
Дети гоняют во дворе мяч, В одном из окон 

второго этажа появляется женская голова, зовет, 
мягко, ласково:

– Абдульчик! Иди домой! Абдульчик!
Абдульчик и ухом не ведет. Так повторяется три 

или четыре раза. Тут на балкон выходит отец:
– Абдул!
– Вай! – сразу же откликается мальчик.

– Уйге! (домой!) – в голосе мужчины сталь. 
Мальчик стремглав кидается в подъезд и че-

рез секунду предстает перед отцом:
– Что надо, папа? Я все сделаю!
У горцев есть поговорка: мальчик, воспитан-

ный вдовой, никогда не станет настоящим муж-
чиной. Поговорка родилась не на пустом месте. 
Мальчишкам время от времени нужен мужской 
окрик. Материнское сердце привязано к сердцу 
ребенка невидимой пуповиной, которую никогда 
никому не обрезать. Естественно, ей не хватает 
сил сделать это самой. Она «подпитывает» ребен-
ка и тогда, когда он стал мужчиной, и излишняя 
забота и опека только мешают ему, замедляя воз-
мужание, порой и вовсе лишая самостоятельно-
сти. Часто молодые люди привыкают к каждод-
невной материнской заботе, и в трудный час ждут 
– по привычке – помощи от мамы, не надеясь на 
свои силы, а иногда просто ленясь. Привычка 
укореняется, становится второй натурой. 

Проблема более серьезная, чем может по-
казаться на первый взгляд. За нею скрывается 
ослабление или даже потеря мужественных черт 
всей нации.

***
Во дворе многоэтажного дома молодая мать 

– совсем юная девчонка – потряхивает коляску, 
пытаясь успокоить грудного ребенка, который, 
однако, кричит все громче, требуя чего-то, чего 
мамаша никак не может угадать. Сует ему то бу-
тылочку со смесью, то простую соску, то погро-
мыхивает какими-то штучками, разноцветными 
и звонкими. Доставала мобильник, включала 
музыку – ничего не помогало. Она брала его на 
руки, ласково что-то ему говорила, клала опять 
в коляску и опять потряхивала. Он продолжал 
кричать, все настойчивее чего-то требуя. И 
вывел-таки мать из себя:

– Послушай, ты! – вдруг взрывается она. – Ко-
зел! Закрой свою пасть. Ты достал меня. Прекра-
щай, не то я разберусь с тобой, красавчик! 

Как ни странно, младенец затихает, покорно 
принимает бутылочку со смесью и увлеченно ею 
почмокивает. 

***
В мире два властелина: Закон и Сила. Всякое 

общество должно определить для себя – что 
предпочтительнее.
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***
Заместитель начальника крупного ве-

домства смотрит преданно в глаза своему 
патрону и подобострастно говорит, кивая 
плешивой головой: «Будет сделано!» 

И ничего не делает.

ПроПал аППетит
Бабушка Патимат выходит во двор, где 

мальчишки на велосипедах гоняли напере-
гонки, зовет внука:

– Ахмедик, хватит носиться туда-сюда, 
иди домой. 

После долгих уговоров Ахмедик нако-
нец подхватывает двухколесного конька-
горбунка и неохотно тащится домой. Войдя 
в прихожую, ставит горбунка у дверей, сни-
мает обувь и проходит в кухню. Все он про-
делывает вяло, с кислым выражением лица. 
Бабушка внимательно на него смотрит.

– Ну чего ты? Мой руки – будешь обе-
дать.

– Я не хочу обедать, – так же вяло отвеча-
ет внук.

– Как это – не хочу? – обеспокоенно насто-
раживается бабушка. – Уже два часа, давно 
пора покушать. А тебя никак домой не заго-
нишь. – Всплескивает руками: – О, Аллах, ку-
пили эту железную машинку – мальчик со-
всем перестал есть. Так и заболеть можно.

– Мне не хочется есть, – вздыхает Ахме-
дик.

– Почему? – с явным беспокойством спра-
шивает бабушка.

– Тошнит и голова кружится.
– У-я, неужели ты заболел. Может, врача 

вызвать?
– Не надо врача! – испугался внук. – Про-

сто у меня аппетит пропал.
– И ты совсем ничего не хочешь кушать?
– Вообще-то хочу…
– Чего? – подалась к нему Патимат.
– Мороженое…
– Опять мороженое! Конечно, если всег-

да есть мороженое, можно по-настоящему 
заболеть. – Она роется в кухонных шкафчи-
ках, достает 10 рублей. Ахмедик подхваты-
вает деньги и стремглав выбегает в двери.

– Потом не забудь придти пообедать! – 

кричит вдогонку ему Патимат. Она задумы-
вается, вздыхает: – А что делать? Не могу 
же я допустить, чтобы у мальчишки аппетит 
пропал.

***
В 60-е годы работала в редакции газеты 

«Дагестанская правда» тетя Зина. Числилась 
она рассыльной, доставляла пакеты с редак-
ционными бумагами в официальные учреж-
дения, получала почту, выполняла и другую 
подобную работу. А когда таковой не было, 
убирала в кабинетах, протирала пыль, наво-
дила порядок в шкафах с книгами и папка-
ми. Ее всегда видели с тряпкой в руках: там 
подотрет, в другом месте что-то почистит. 
Человек как будто незаметный, но ее ста-
раниями в кабинетах и прочих помещениях 
был полный порядок. Все на своем месте и в 
идеальном состоянии. И так все сорок лет ее 
работы в редакции. Она приходила раньше 
всех, а уходила последней.

Руководство редакции, профком, парт-
ком приняли решение – учитывая многолет-
ний безупречный и самоотверженный труд 
тети Зины, выделить ей однокомнатную 
квартиру, чтобы на старости лет она была 
обеспечена собственным жильем.

Через какое-то время пригласили тетю 
Зину в кабинет главного редактора. За сто-
лом три руководителя – главный, профком, 
парторг. Ей предложили диван. И торже-
ственно объявили:

– Тетя Зина, коллектив редакции и его ру-
ководство награждает вас однокомнатной 
квартирой за ваш долголетний труд…

– Спасибо вам за заботу, – говорит она. 
– Только квартира мне не нужна. Я, слава 
Богу, с дочкой и зятем живу. Дом у нас про-
сторный, удобный. У меня там своя комна-
та, светлая, теплая. Зять у меня хороший, 
мамой зовет. Никакой такой квартиры мне 
не надо. За заботу спасибо, а ордер отдайте 
тому, кто в нем остро нуждается, кому жить 
негде.

О великодушии тети Зины говорили не-
сколько дней. А она даже обижалась на это: 
чего тут такого, чтобы об этом разговоры 
разговаривать.
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в этом номере журнала мы открываем новую рубрику «Понемно-
гу обо всем… советы профессионалов». нашими гостями будут 

люди разных профессий: врачи и модельеры, психологи и кулина-
ры, строители и бизнесмены… все те, кто делает нашу жизнь инте-
реснее, качественнее и, в конечном счете, счастливее!

Рубрику ведет ДЖАРИЯТ

будьте здоровы!
Лето – время отпусков и отдыха. Пора заняться своим, слегка 

подзабытым здоровьем. С чего начать, чего остерегаться? Глав-
ный врач «Центра диагностики З. Абакарова» врач-невропатолог 
Омар Магомедович ДИБИРГАДЖИЕВ советует: 

– Хочу напомнить, что своевре-
менная диагностика – суть преду-
преждения многих заболеваний. 
Зачастую по первым признакам 
боли люди бегут не к врачу, а в ап-
теку и просят «что-нибудь от голо-
вы». А ведь это может оказаться не 
безобидная мигрень, а довольно серьезный инсульт, гипертонический 
криз… Летняя жара, повышенная влажность воздуха, использование 
кондиционеров, создающих большой перепад температур, – не самые 
благоприятные условия для отдыха даже здоровых людей. Вследствие 
чего я бы рекомендовал курорты с более мягким климатом: Кавминво-
ды, Нальчик, Подмосковье… Для любителей же моря лучше выбрать 
пляжи Изберга и Дербентского района. Строгое требование для детей 
и людей преклонного возраста – не злоупотреблять нахождением на 
открытом воздухе под жарким солнцем.

вКусные истории
Женщина из ничего может сделать три вещи: шарфик, салат и… 

Остановимся на салате. Рецепт «Итальянского» салата любезно предо-
ставила шеф-повар кафе «Готти» Кавсарат Магомедовна АБДУЛАЕВА:

Филе курицы – 100 гр., чеснок – 0,5 зубчика, горчица – 0,5 ч.л., сое-
вый соус – 1 ст.л., кетчуп и майонез по 1 ст.л., сухари – 15-20 гр., шам-
пиньоны, маринованные опята – по 100 гр., листья салата, несколько 
маслин и 1 помидор.

Приготовить соус из горчицы, 
чеснока, кетчупа, майонеза, сое-
вого соуса и сухарей. Кубики от-
варного филе курицы смешать 

в соусе и уложить на плоскую тарелку, дно которой предвари-
тельно уложено листьями салата и жареными шампиньонами. 
Края тарелки украшаем дольками помидора и половинками 
маслин, а верх блюда дополняем маринованными опятами и 
кусочками лимона. Отдельно к салату подается соевый соус и 
оливковое масло.

 Понемногу обо всем... 

СОВЕТЫ ПРОФЕССИОНАЛОВ



59

Ответы на кроссворд в № 6
По горизонтали: 1. Крокодил. 5. Яблоко. 13. Координат. 14. Овоскоп. 15. Али. 16. Армения. 17. Сторонник. 21. 

Аполлон. 22. Институт. 23. Секач. 24. Магия. 25. Арго. 27. Оникс. 28. Фри. 29. Рея. 31. Подполье. 34. Звук. 35. Днище. 
36. Цадаса. 39. Обед. 40. Ученик. 41. Вал. 43. Декор. 45. Статут. 46. Санта. 47. Резонанс. 49. Енот. 51. Прорва. 53. Аба-
кан. 55. Карабудахкент. 58. Курок. 60. Удар. 64. Самострой. 66. Нож. 67. Пуаро. 70. Уста. 71. Ева. 72. Газель. 73. Волк. 
74. Автол. 75. Жом. 76. Виктория. 78. Идеалист. 79. Газета.

По вертикали: 1. Кроманьонец. 2. Олово. 3. Онкология. 4. Испания. 6. Блондинка. 7. Окись. 8. Соло. 9. Ядро. 10. 
Онон. 11. Штык. 12. Наместник. 15. Аягуз. 18. «Рекорд». 19. Начало. 20. Итог. 23. Скипетр. 24. Мюрид. 26. Оценка. 30. 
Индекс. 32. Почва. 33. Лунатик. 34. Завтрак. 35. Дед. 37. Актёр. 38. Автор. 39. Оленебык. 42. Лазурь. 44. Очерк. 46. 
Статус. 48. Надпись. 50. Шнур. 52. Отражение. 54. Амур. 56. Хасавюрт. 57. Ермолов. 58. Кеннеди. 59. Купаж. 61. До. 62. 
Айболит. 63. «Магмус». 65. Тракт. 68. Ра. 69. Озон. 70. Улица. 77. Ор.

 Кроссворд 
По горизонтали:
1. Р. Гамзатов ее получил за сборник «Высокие звезды». 4. Аксакал из «Аншлага». 8. Воротила бизнеса. 11. Им 

иногда расплачиваются за добро. 12. Альма-матер некоторых полезных ископаемых. 13. Учреждение связи. 14. В 
старину этим словом называли налог. 16. Город-папа. 17. Болтливый попугай. 20. Черный медведь с белыми губами. 
21. Аварская певица. 23. Признание в грехах. 24. Река в Табасаранском районе. 26. Групповое занятие. 27. «Быть или 
не быть?» – спрашивал этот герой. 28. Блюдо дагестанской кухни. 30. Краска для волос. 32. В этом городе автозавод 
«Урал». 34. Ими застроено дагестанское побережье Каспия. 38. Теркин:… «так скажу: зачем мне …? Я согласен на 
медаль». 39. Промышленный «дырокол». 40. Контора. 41. Часть растения. 42. Главная передача советского ТВ. 44. 
Бальнеологический санаторий в Дагестане. 46. Его не видят в собственном глазу. 48. Первый во всем. 49. Монопо-
листическое объединение. 52. «Газетная птица». 53. «Астрологический» баран. 55. От этого слова произошел глагол, 
употребленный Д. Медведевым при обсуждении проблем нашего бизнеса. 57. Дагестанский клинок. 59. Людская 
«кличка». 62. Город в Узбекистане. 64. Церковное поглощение пищи. 66. «… не заметил потери бойца» (из песни). 70. 
Литературный жанр. 72. Первой в России она начинается в Дагестане. 73. … помогает, а бес подстрекает (посл.). 74. 
Первая часть сложного слова в старинном названии Махачкалы. 75. Подросток в спорте. 76. Так мусульмане зовут 
Христа. 77. Часть большого Сочи. 78. Болезненный холод. 79. Не пойман – не … 80. От этого дагестанского города до 
Москвы 2166 км.

По вертикали:
1. Город с Триумфаль-

ной аркой. 2. Он и на коне, 
и в авто, и в поезде. 3. Вер-
ный проводник до Киева. 
4. Соединение водорода 
с кислородом. 5. Крат-
ковременный возврат к 
капитализму советского 
государства. 6. «Столица» 
отгонного животноводства 
в Дагестане. 7. Коррозия. 8. 
Главное государство в боль-
шом государстве. 9. Быв-
ший коллективный «управ-
ляющий» в Дагестане. 10. 
Разновидность гармони. 
15. Национальный герой 
Заира, именем которого на-
зван институт в Москве. 18. 
Ахмедхан … Бакар, народ-
ный писатель Дагестана. 
19. «Подхалимный» жанр 
в литературе и музыке. 20. 
Фильм Э. Рязанова. 22. Об-
щее собрание членов меж-
дународной организации. 
24. С ним ходят на «охоту» 
дагестанские гаишники. 25. 
Центр дагестанской худо-
жественной керамики. 29. 
Великан. 30. Творец в ис-
кусстве. 31. Кофи … 33. Уже 
осень. 35. Символ старовет-
хости. 36. Много не пойман-
ной рыбы. 37. Текст оперы. 39. Один из начальников. 43. Столица – Куала-Лумпур. 45. Постройка. 47. Его ножки есть 
в канцелярии. 49. «Ты …, а я, приятель, сед» (Крылов). 50. Авто для бездорожья. 53. Он измерил электрическое 
сопротивление. 54. Направление религии, вызывающее споры. 56. По горам, по долам, ходит … да кафтан. 58. Жук. 
59. Городская «пустыня». 60. Райцентр в Дагестане. 61. Оскандалившийся министр в РФ. 63. Сила есть, а он зачем? 
65. Штат на западе США. 67. «Газета без бумаги». 68. Живущий в бутылке. 69. Высокого человека сравнивают с ним. 
71. Город в Ярославской области. 75. Столица – Претория.
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     11                 
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